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Reunión de Participación de Agente Sociales de la  
Cuenca del Eje del Ebro 

 (Tudela, 20-02-08) 
 
00:00:00 
Luis Sanz 
Gobierno de Navarra.  
Pues muy buenos días a todos… eh... me ha tocado a mí un poquito abrir la reunión, entonces lo primero que 
quiero comentaros es eh... bueno, me ha pedido Javier Castiella  que le… que le disculpe, porque él estaba 
previsto de que viniese aquí, de hecho ha venido… vino a la reunión de ayer, va a venir a la de mañana, pero 
hoy hay en Pamplona unas jornadas sobre entidades locales y agua y… y aunque le hubiera gustado venir 
pues… la agenda no el ha dejado umm... de todas formas… pues estoy aquí en representación suya. Yo soy 
Luis Sanz, trabajo en AMAINSA, que es una empresa publica del Gobierno de Navarra y en fin, para lo que 
necesitéis. Bien, daros la bienvenida y agradeceros eso… que estéis en esta convocatoria que nos ha hecho la 
Confederación, para… para que… bueno, yo creo que principalmente para que aportéis lo que queráis a este 
borrador un poquito de propuestas para el Plan Hidrológico ¿No? Del Eje del Ebro que es a lo que… a lo que 
hemos venido aquí, principalmente. Entonces eh... bueno, eso… no me quiero yo alargar en discursos, si no 
que cuanto antes igual podemos empezar a trabajar. Entonces si os parece le doy la palabra a… 
 
00:01:20 
Miguel Angel García Vera 
Jefe de Área de Planes y Estudios Oficina de Planificación Hidrológica Confederación Hidrográfica del 
Ebro 
A Paco Aranda mismo.  
 
- Luis Sanz. …a Paco Aranda. Sí, así vamos a hablar un poquito los representantes de las Comunidades 
Autónomas. 
 
00:01:24 
Francisco Aranda. 
Director del Instituto Aragonés del Agua 
Bueno, pues en plan presentación… también y comentar un poco, simplemente un poco las pretensiones de la 
reunión y… y a caso la dinámica. Aunque luego nos lo comentará Miguel Angel al final. Mi nombre es José 
Francisco Aranda, vengo en representación del Gobierno de Aragón, en particular del Instituto Aragonés del 
Agua que es donde estoy trabajando en este momento. Eh... por comentar digo la reunión, aunque algunas 
veo caras ya repetidas de otras reuniones anteriores y por tanto conocen,  pero en fin, con carácter general 
para los que no, la idea que… de estas reuniones que se están manteniendo en el territorio en todo lo que son, 
prácticamente en todo lo que son los ríos de la cuenca del Ebro, de cara a conformar al final lo que en 2009 
que es obligatorio que tengamos hecho que es el Plan Hidrológico de toda la demarcación entera ¿No? 
Entonces la idea que surgió hace un par de años de crear unas reuniones, eh... insisto en el territorio y tramo 
por tramo, río por río, más o menos, al objeto de eh... poder incorporar a ese Plan Hidrológico lo que vaya 
surgiendo como ideas que seguro que van a enriquecer a lo que de otra manera se hubiera podido hacer desde 
la Administración. En este caso la Administración Central, que es la que tiene la responsabilidad de hacerlo, 
pero que estamos comprometidas todas las Comunidades Autónomas. Eh... entonces por tanto, el 
funcionamiento ha sido elaborar un documento que eh... lo tenemos todos encima de la mesa. Es un 
documento como dice, previo, para análisis y lo que se pretende precisamente no es dar el documento a 
conocer tal cual, si no que se pretende precisamente decir; vamos a partir de algo, porque si no las reuniones 
al final no avanzan y vamos a intentar mejorarlo como mejor sepamos y podamos todos. Es decir, 
analizándolo, aportando ideas que seguramente no están y que pueden ser interesantes, o alguna de ellas si 
hay que criticarlas porque no nos parece oportuna, pues, evidentemente también y si alguna actuación de las 
que incluso se dicen pues puede estar es ejecución o terminada y a lo mejor no se tienen los datos 
actualizados, también es bueno actualizarlo e insito, en todo caso, mejorarlo por tanto desde cualquier punto 
de vista que nos sea posible. Eh... mejorarlo y no solamente hoy. Ha habido una reunión que ya fue ayer, eh... 
acaba de comentar Luis que mañana sigue habiendo otra con distintos sectores y por tanto diferentes 
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sensibilidades y al final lo que se hará es aglutinar entiendo que todas en el definitivo Plan. Eh... digo no 
solamente hoy porque la idea es que hoy sea como de pistoletazo de salida para que a lo largo de un tiempo 
prudencial lo que hoy en el debate no salga, podáis aportarlo a través de la página web de Confederación  o a 
través incluso de las Comunidades Autónomas aquí presentes, todos, cualquiera de nosotros recogeremos  
cualquier propuesta que llegue y lógicamente la haremos… la haremos llegar al, al borrador definitivo del 
Plan ¿No? Por tanto, a través de la página web, que me imagino que tenéis por ahí todos una esto con la 
página para… incluso poder consultar los documentos, para cualquier aportación y si es por correo 
electrónico a cualquiera de las Comunidades Autónomas, insisto, pues todos estamos a disposición de 
trabajarlos. Creo que tenéis una pila como esta todos que es un poco donde se pueden ver los documentos 
¿No? Bueno, pues en todo caso me parece que en el documento está. Sería en todo caso la, en la, en la página 
web de la Confederación del Ebro, en algún apartado que es documentación: Directiva Marco ¿Eh...? insisto 
por tanto, hoy vamos a empezar a trabajar simplemente con lo que tenemos. A poner encima de la mesa 
nuestro… lo que hoy podamos decir y a lo largo de un tiempo prudencial de un mes, mes y medio pues eh... 
aportar todo lo que sea… todo lo que sea posible.  Eh... por mi parte poco más. Simplemente comentar un 
poco la dinámica va a ser que una vez que nos presentemos en esta especie así de presentación institucional  
luego vamos a dar un turno de palabra y a partir de ahí pues si podemos retomar, luego hacer debate mejor, 
pero en principio se trataría un poco de ver que cada uno exponga lo que, lo que tenga, lo que tenga bien 
hacer en este primer turno. Y por mi parte, en esta primera intervención nada más. Solo acabarla un poco y 
seguimos adelante.  
 
00:05:22 
Rosario Almarión 
Directora del Agua del Gobierno de La Rioja. 
Hola, buenos días, soy Rosario Almarión, soy directora del agua del Gobierno de La Rioja, entonces 
únicamente eh... quería hacer énfasis en que en este Plan Hidrológico, va a servir para implantar la Directiva 
Marco del agua, que es la que pretende alcanzar el buen estado de las aguas en el 2015, satisfaciendo así las 
demandas. Una especie de equilibrio entre conseguir el buen estado y a la vez satisfaciendo las demandas. 
Este proceso de participación, que es novedoso en participación Hidrológico es el que eh... no exige pero sí 
recomienda la Directiva Marco del agua, que como bien han dicho pues tienen reuniones con otros sectores,  
relacionados también con el agua. Y fruto de ello pues eh... tendrán una serie de medidas, una serie de 
propuestas,   que posteriormente pasaran a lo que es el Consejo del Agua de la demarcación, donde se hará 
una valoración pues económica, social y medioambiental. Y en base a ello, pues se incorporarán o no en el 
Plan Hidrológico  de cuenca, que tendrá que estar aprobado para finales del 2009 y nada más. 
 
- Miguel Angel García Vera. Muy bien, gracias por su colaboración.  
 
00:06:37 
Víctor Peñas 
Representante de la Agencia Vasca del Agua 
Eh... Yo soy Victor Peñas, de la Agencia Vasca de Agua. José Mary Sanz de Galdeano no ha podido venir y 
yo desde aquí excuso su asistencia. En primer lugar lo hice ayer y lo vuelvo a hacer hoy, agradecer a la 
Confederación Hidrográfica del Ebro, eh... el dirigir o el llevar adelante estros procesos de participación que 
no deben olvidar ustedes que se enmarcan dentro de esa filosofía, dentro de ese cambio de mentalidad que 
inspira la Directiva Marco del agua. Yo si ustedes me permiten, señalar dos aspectos importantes para 
enmarcar esta jornada de trabajo. Y en ese cambio de mentalidad que lleva implícita la filosofía de la 
Directiva Marco, quedarnos con dos retos importantes, que la Directiva además nos anima a emprender, esos 
dos retos son fundamentalmente, el paso de una gestión que se ha beneficiado del agua tradicionalmente 
como simple recurso, con una gestión ecosistémica: los ríos, los lagos, los humedales, los acuíferos, no son 
simples almacenes de agua. Son ecosistemas vivos. Y otro reto importantísimo, es que la Directiva nos invita 
a pasar de esa gestión tradicional tecnocrática a una gestión más participativa. Aquí es donde estamos. Eh... 
la Administración Hidráulica  ha abierto las puertas para que las opiniones, las propuestas, lo que el 
ciudadano piensa, ¿Eh...? de una manera activa, participando en estos procesos, pues sea tenido en cuenta en 
la toma de decisiones para elaborar  el Plan Hidrológico de cuenca. Bien, dicho esto, simplemente les 
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agradezco su asistencia. Yo creo que de aquí saldrán también cosas interesantes que la Administración 
estamos obligados a recoger, a estudiar y a tener en cuenta esas aportaciones. Muchas gracias. 
 
00:08:37 
Jose Luis Gonzalo  
Representante de Castilla y León. 
Bueno, buenos días, perdón que tengo un pequeño gripón encima. Me llamo José Luis Gonzalo y vengo por 
la comunidad de Castilla y León. Eh... decía antes a Miguel Angel que hemos venido bajando del Ebro, desde 
la primera vez que estuve en una reunión de este estilo, ya nos conocemos y somos casi  pues viejos amigos. 
Y en esta reunión bueno pues yo por la comunidad de Castilla y León exclusivamente tengo la primera parte 
de, de este tramo que es Miranda de Ebro. Es un tramo pequeñito, pero bastante conflictivo porque es un 
pueblo bastante industrial. Y poco a poco ya hemos bajado pues nada menos que hasta Mequinenza, con lo 
cual yo he hecho una buena excursión por el Ebro y ya siento aquí pues tenerme que despedir de ustedes 
porque ya mi parte del Ebro ya no me corresponde. Pero solamente decirles pues que ha sido, como dicen las 
novelas inglesas, un placer estar con ustedes y que bueno, pues todos los programas y proyectos que tenemos, 
pues ya los hemos recogido. Estamos estudiándolos y se los haremos llegar pues para que el Plan sea  un 
éxito. Y no me  quiero extender más. Muchas gracias. 
 
- Miguel Angel García Vera. Muy bien. Muchas gracias José Luis. De todas formas me parece que hay un 
municipio del Iregua que es de Burgos ¿Eh...? o sea que… ya iremos… ya iremos en contacto. Oye, bueno 
pues, en primer lugar muchas gracias a todos. Ya veis que aquí lo que queremos dar es la imagen de que el 
Plan Hidrológico de cuenca es un Plan de la cuenca del Ebro y no es un Plan de la Confederación. Es un Plan 
en el cual se vana a recoger un  montón de medidas y de actuaciones que van a afectar a muchas 
administraciones y entonces sí que queremos que, pues que os quedéis con la idea de que estamos aquí las 
Comunidades Autónomas, Confederación por parte de la Administración Central, hablaremos con los de la 
Administración Local en una de las reuniones y porque entendemos que todo lo que se habla en relación con 
el Plan Hidrológico, con lo del buen estado, la satisfacción de las demandas, está obligando a las actuales 
administraciones, incluso también a las organizaciones y organismos sociales. Es decir que es una cosa, un 
Plan que tienen que ser de todos y ante esa idea sí que nosotros desde hace ya dos años. Cuando empezamos 
a hacer estas reuniones por ríos eh... con el mismo esquema básicamente que, que están reproduciendo ahora 
con el Eje del Ebro, sí que la idea era, que en este Plan Hidrológico eh... lo que allí se contenga sea un Plan 
que parta desde abajo hacia arriba, en el cual se recoja las sensibilidades y opiniones y puntos de vista de toda 
la sociedad, de toda la gente implicada, toda la gente que tiene algo que decir. Intentando que luego el Plan 
pues procure dar respuesta a todas esas inquietudes. Y esta es nuestra… este ha sido siempre pues el espíritu 
de este tipo de reuniones. Eh... las reuniones, porque sepáis un poco el esquema, ayer tuvimos la de regantes 
¿Eh...? hoy tenemos la de agentes sociales y medioambientales. Mañana tenemos la de agentes económicos 
¿Eh...? eh... más adelante tendremos la de alcaldes y finalmente ahí habrá una reunión de administración para 
poder recoger todo lo que se ha hablado y ver un poco pues la forma que se le puede dar, eh... aspectos que 
no hayan salido desde el punto de vista de administración  etc. etc. luego ¿Qué pasa con todo lo que sale 
aquí? El compromiso nuestro, de todo lo que digáis es que lo recogeremos todo y que eso al final irá en una 
propuesta final de medidas para en este caso para el Eje del Ebro desde Miranda de Ebro hasta la cola del 
embalse de Mequinenza. Medidas que se agruparán en programas y en le Plan Hidrológico lo que queremos 
es poner esos programas con el desglose de todas las medidas concretas de todo lo que se haya dicho, lo que 
se haya visto que es interesante ponerlo, eh... y luego lo que habrá es que priorizar por donde empezar. Yo 
me gusta decir que vamos a terminar igual con el orden de diez mil o doce mil actuaciones,  unas generales, 
otras muy concretas, eh... claro luego… posiblemente sea trabajo para, pues que igual para todo el Siglo XXI. 
Bueno, pues bien, no pasa nada. La cosa es…Pues ya tenemos el horizonte hacia el que queremos tender y la 
cosa es empezar a  trabajar y empezar a trabajar pues ahí está la clave. Por donde empezamos. ¿No? Aquí 
recogemos como veis muchas actuaciones en un amplio espectro, de temas relacionados con el agua siempre, 
pero hablamos desde temas de calidad, depuradoras, mucho sale eso, porque tienen que ver con la calidad de 
las aguas. Temas de caudales ecológicos. Tema de riberas, tema… bien… eso son una línea de actuaciones 
muy amplia y muy en la línea de la Directiva Marco del agua. Pero también hablamos de los problemas de la 
gente. Hablamos del fomento del uso lúdico de los ríos, de que se puede hacer para mejorarlo, eh... del tema 
de la pesca, del tema de los regadíos,  del tema del abastecimientos. Pues también salen muchas medidas en 
ese aspecto y otras relacionadas con el tema de las avenidas que como es una preocupación de la sociedad 
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muy importante, pues también lo recogemos porque es lo que sale. Eh... luego, pues en el Plan, lo que 
esperamos es que allí salga una priorización, se diga por donde empezar, de que manera, con que 
presupuestos y con que previsiones ¿Vale?  En los horizontes temporales, en diciembre de este año, del 2008 
tienen que haber un borrador. Es importante que en ese borrador, nuestro compromiso es que allí pongamos 
lo que habéis dicho. Pos supuesto habrá pasos intermedios, se os irá enviando documentación, se irá 
poniendo documentación en la web eh... hay  un proceso de información pública del borrador del Plan que es 
durante el año 2009. Quiero decir, vosotros hoy venís aquí, pero por supuesto durante ese proceso de cuando 
hagamos un documento un poco definitivo y haya información pública pues estar expectantes para ver si lo 
que habéis dicho o lo nuevo que podáis decir pues que esté ahí incluido ¿Vale? Eh... sí que es importante que 
tengáis en cuenta que nosotros cuando hacemos estas reuniones procuramos un poco buscar lo más 
representativo de cada uno de los sectores en el río en cuestión. Eh... muchas veces nos dejamos 
asociaciones, nos dejamos sectores importantes, u organismos que quizás deberían estar aquí pero no hemos 
sido capaces de dar con ellos o no hemos buscado lo suficiente. Yo sí que os pido que hagáis un poco 
también de emisores de este proceso y si conocéis a alguien, alguna asociación, algún organismo que nos 
hayamos dejado que por supuesto les digáis que, que estén, que nos pidan que les enviemos documentación, 
que por supuesto aquí se trata de escuchar a todo el mundo sin ningún tipo de cortapisa ¿Vale? Eh... yo creo 
que el Eje del Ebro ha sido un río complicado. Estamos ya veis cinco Comunidades Autónomas, es un río 
con… con muchos matices. Es un río que hasta espacialmente te cuesta situarte, es muy igual, está el 
meandro, la curva de aquí, la mota de allá, eh... las centrales hidroeléctricas de allí, las tomas. Es un río que a 
veces para conceptualizarlo todo él cuesta. Yo es que eh... estado en el proceso de elaboración del informe y 
cuesta tenerlo todo en la cabeza. Hay mucha población y entonces hay mucho interés. Yo creo que va a ser 
uno de los ríos que, que tenemos que palpar en las reuniones, pues que aquí hay mucho juego, aquí hay 
mucho juego, hay mucha demanda, mucha necesidad y mucha expectativa también ¿No? Entonces hay 
algunos aspectos que parecen un poco más relevantes. Está el tema de la calidad. En el documento os hemos 
presentado una valoración de la calidad. La tenéis ahí un poco más o menos explicada. Como se hace desde 
la Confederación  la evaluación del estado del Ebro. El resultado sale que el estado del Ebro, por sus 
características, sobre todo ante los parámetros microbiológicos para abastecimiento pues es…aunque después 
todo eso se potabiliza   y el agua es de buena calidad en los núcleos urbanos. Pero la evaluación de la calidad 
es mala. Y eso ya te dice que cuidado. Cuidado con el Eje del Ebro porque a la Unión Europea, vamos a ir 
con un río que estamos diciendo que su estado es malo. No es moderado. Es un estado malo. Entonces yo 
eso, espero que en las reuniones que vayamos teniendo con la Administración  o con los usuarios y tal, 
veamos un poco que está pasando y como podemos resolver… mejorar este estado. Eh... está el tema de los 
caudales ecológicos, ya sabéis que  pues es complicado mantener esos caudales de dilución que están ahora 
establecidos. Los sistemas de explotación están en verano pues trabajado para que esos caudales se 
mantengan. Ahora tenemos Itoiz que como el canal de Navarra no está, no está desarrollado, no está en 
explotación todavía, pues el embalse está sirviendo para caudales mínimos en Zaragoza, pero cuando eso  se 
ponga en explotación, pues ¿Qué puede pasar? La evolución de las precipitaciones y las aportaciones ya las 
conocemos. En fin. Nos causal cierta preocupación. Sin embargo el Eje del Ebro tenemos agua. Coges la 
serie anual y ves que en primavera está pasando agua y esa agua sin embargo pues la dejamos pasar y para 
usos pues no la estamos empleando, no hay posibilidades de regulación… por el momento. Bueno, pues hay 
una serie de reflexiones que en el documento se plantean y un poco también pues espero que vosotros 
recojáis y nos digáis vuestra percepción, ¿Vale? Bien, luego está el tema, también lo digo, lo apunto que 
luego supongo que vosotros hablareis del tema del tratamiento de las riberas. El tratamiento de las riberas en 
el Eje del Ebro es un tema pues, pues importante. Es un tema que tienen, hoy por hoy hay mucho debate y yo 
espero que cada vez haya más desarrollos concretos. Ya sabéis que está el Plan Nacional de Restauraciones 
de Riberas. Que está empezando a trabajarse a través de determinados proyectos que se van a empezar a 
elaborar y determinadas comisiones están trabajando en ello, pues nuevas ideas de gestión del Eje del Ebro 
desde el punto de vista de lo posibilista. De lo que es posible ¿No? Bien. Yo no quiero, no quiero, no quiero 
hablar más, porque yo creo que hoy sobre todo es que queremos que seáis vosotros los que, los que aportéis 
vuestra visión ¿Eh...? entonces si os parece comenzamos una ronda y bueno, cada uno decís lo que… pues un 
poco a partir del informe y de vuestro conocimiento y de vuestra experiencia pues lo que… lo que se os 
ocurra… os parezca interesante ¿Vale? Espera un momentín… ah sí perdón… Las sesiones las… las sesiones 
la grabamos porque simplemente porque  también queremos que lo que se diga, lo que de propuesta esa 
medida, también queremos  recogerlo bien. Queremos hacer un resumen que recoja las nuevas medidas que 
se aportan. Pero luego esto también se transcribe y para que quede constancia de lo que… de lo que aquí se 
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dice y… Entonces  se graba toda la sesión, si alguien tienen algún inconveniente,   pues por supuesto que se 
para y ya está ¿Eh...? Y luego también tenemos  el vuelo como una herramienta de apoyo a la reunión. Eh... 
es una herramienta que la verdad es que nos da bastante juego en muchas reuniones, si alguno en vuestra 
exposición queréis que se vaya a algún punto en concreto  para que se siga mejor vuestra exposición, vuestras 
propuestas, pues, pues iremos allí y veremos ya eh... exactamente lo que estamos hablando. En ese… en ese 
vuelo tenemos reflejadas algunaza actuaciones, concesiones que hay eh... sobre el territorio. Hay  también 
fotografías que hemos ido haciendo en el trabajo previo para hacer el informe, entonces todo eso. Es una 
herramienta de apoyo para, para cuando vayáis haciendo vuestra exposición, pues si es conveniente iremos 
a… a buscar la zona y lo vemos sobre, sobre el territorio ¿Vale? Bien, yo creo que ahora ya sí que he 
terminado. Y ya si os parece, pues comenzamos. 
 
00:19:09 
Elena Arzarguizuri 
Representación de Ecologistas en Acción de Navarra. 
Yo me llamo Elena Arzarguizuri, vengo en representación de Ecologistas en Acción de Navarra y aunque yo 
no sea normalmente la que me encargo de este tema, pero como mi compañero estaba ausente he querido ver 
un poco lo que comentábamos. Eh... nosotros presentamos hace unos años un, un pequeño proyecto de 
recuperación de la zona de sotos entre Castejón y Tudela. Es un Plan que tiene una liberación que es bastante 
consistente. Son veinte kilómetros de recuperación del río y por razones de desinterés me parece de las 
administraciones, porque lo estuvimos también negociando con el Ayuntamiento y el Gobierno, pues es un 
Plan que se ha quedado ahí elaborado sin, sin ejecución ¿No? Y… y bueno, mucho más no, no voy a decir. 
 
- Miguel Angel García Vera. Ese proyecto, entonces nos lo podríais hacer… 
 
- Elena Arzarguizuri. Sí.       
 
- Miguel Angel García Vera. Hacer llegar a nosotros para incluirlo ¿No?… o sea vosotros decís de incluir 
ese proyecto… 
 
- Elena Arzarguizuri. Sí. Este trataba sobre todo de recuperar las zonas… Entre Tudela y Castejón hay unas 
zonas que están bastante   bien conservadas entre comillas. Es decir, hay bastante vegetación, no es un canal 
y modificando ciertos, ciertos diques y demás… eran unas modificaciones bastante ligeras, se podía 
recuperar bastante bien esos veinte kilómetros de río. Para usos lúdicos también, porque se planteaba una 
recuperación en todo su esplendor. Sí.      
 
- Miguel Angel García Vera. Muy bien. Pues eso, yo sí te parece, en la página trescientos uno del informe, 
¿Eh...? ahí hay en pequeñito una dirección web, eh... si nos lo envías, como tal lo recogeremos y… incluso 
hay cosas que si en algún momento dentro del Plan de restauración de riberas, pues si en algún momento se 
solicitan ideas y tal, pues si lo tenemos también lo pondremos como una propuesta para que se estudie y se 
mire. Lo que si que quiero decir con el tema de las riberas es que ahí hay que ser como siempre, como toda 
actuación nueva y todo cambio  de tipo de gestión en, en un tema, pues hay que ir poco a poco y hay que ir 
dando pasos muy lentos. Ahora sí que es verdad que dentro de la estrategia esta del Plan de restauración de 
riberas, si que… si que se están dando pasos. Por ejemplo, una cosa muy concreta que ha salido en el BOE y 
por lo tanto se puede decir; que ha salido un proyecto del Ministerio de Medioambiente, para hacer diez 
proyectos, el proyecto ¿Eh...? o sea que todavía no está la zona ni nada. Diez proyectos de actuaciones en el 
río Ebro. ¿Eh...? debe… debe de ser restauración de riberas. Eso es un proyecto que ha salido ahora la 
adjudicación, que todavía no hay empresas que lo vayan a empezar, pero… es decir que ya nos dice que 
desde la Administración sí que hay una voluntad  de hacer este tipo de proyectos. Por supuesto, habrá que ver 
de donde, como y de que manera… entonces bueno…   
 
- Elena Arzarguizuri. Nosotros sí que queremos eh... insistíamos sobre todo en el hecho de que las 
actuaciones no tienen que ser actuaciones muy puntuales porque pueden quedar muy bonitas, pero no son 
muy efectivas. Es decir, tienen que ser tramos de río bastante consistentes para que realmente las actuaciones 
sean efectivas.  
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- Miguel Angel García Vera. Muy bien.  
 
00:20:22 
Jesús Ruiz Tutor.  
Representante de la Dirección General de Aguas del Gobierno de La Rioja. 
Gracias, yo me llamo Jesús Ruiz Tutor, soy de… funcionario de la Dirección General de Aguas. Me dedico al 
tema de planificación y a intentar pues, ayudar a poner todo esto, todas las propuestas en el programa de 
medidas adecuadamente, desde la comunidad, con… colaborando con la Confederación, por supuesto. Y 
como te he oído ahora este comentario de la zona de las riberas entre Castejón y Tudela y como justo 
nosotros tenemos ahí los otros de Alfaro, nosotros sí que hemos estado hablando con la Comunidad 
Autónoma… con el Gobierno de Navarra eh... con este tema de cómo hacer la interconexión, porque es 
importante que el corredor ecológico pues se haga coordinadamente y hemos trab… hemos estado… pues 
bueno, es un tema el que… en el que aunque no os hayan dicho o no… no tengáis conocimiento, pues sí que 
me consta que el Gobierno de Navarra está trabajando. Eh... yo comentar también que tenemos una… una 
como todas las comunidades, una página web que, que… en la que colgamos información adicional más 
concreta de nuestra… de nuestros cauces y que allí, bueno pues podéis mandar también lo que consideréis 
oportuno y nada más. Que estoy aquí para escuchar. 
 
00:23:42 
Julián Ezquerra 
Representante de la Asociación de Ebro vivo- COAGRET. 
Bueno, buenos días, soy Julián Ezquerra, de la asociación Ebro vivo-COAGRET y bueno, voy a dar una serie 
de ideas después de leer el documento. Eh... primero una consideración sobre como está diseñado el Plan de 
participación, este modelo que llamáis de participación, ¿No? Nosotros no consideramos que esto sea una 
participación real ¿No? Eh... nosotros pensamos que está mal diseñada y que bueno, como está diseñada, ya a 
estas alturas después de haber hecho no sé cuantas reuniones, pues eh... en fin, no creo que sea razonable 
seguir con este esquema. Es decir, convocar reuniones por la mañana, convocar a asociaciones y a 
organismos sociales, en reuniones por la mañana entre semana,  pues estás asegurando de que habrá un 
porcentaje de gente importante que no te va a venir, ¿No? Y si encima se tienen que desplazar. Bueno. A mí 
eso me parece un error que habéis seguido manteniendo reunión tras reunión. Segundo, umm... la 
disponibilidad tan escasa de tiempo para poder analizar el documento que presentáis. Es decir que no llega a 
una semana en ninguno de los casos. ¿Eh...? en ninguno de los casos. Hombre!, es un documento que hay que 
mirarlo con detalle. Son bastante densos y bastante densos en propuestas etc.  ¿No? Eso también me parece 
una falta de respeto a los, a los convocados ¿No? Es decir, dices, mírate este documento y lánzate ¿No?  Pues 
no. En una semana no da tiempo sobre todo cuando lo haces fuera de tus horarios de trabajo. ¿Eh...? o sea 
que yo creo que tendréis que tener en cuenta que todas las asociaciones a las que convocáis esto lo hacen 
fuera de sus horarios de trabajo. Eh... después también, en el proceso de participación consideramos que es 
básico que haya una información de en que consiste ese proceso de participación, que se va a hacer con las 
propuestas, quien las va a analizar,  como se van a analizar, como se van a… a, la primera información que 
tengo es la que acabas de dar tú aquí y bastante limitada. Todavía no sé quien… tú has dicho que se 
analizarán las propuestas y se pondrán… bueno, hay muchas propuestas que son opuestas entre sí. Quien 
decide cual se elige, como, las prioridades, quien elige las prioridades, quien las decide. Toda esa 
información ¿Eh...? yo entiendo que tienen que ser previa a un proceso de participación. Para que los agentes 
que participan eh... bueno, participen en igualdad de condiciones que la administración que convoca ¿No? Y 
que sepas a que te enfrentas o y en que condiciones pues tus propuestas van a ser valoradas o no van a ser 
valoradas. ¿No? Yo creo que eso es básico y fundamental. Además aquí no estoy diciendo nada nuevo, son 
las cosas que dice la propia Comunidad Europea en las recomendaciones  sobre los procesos de participación 
que ha hecho ¿No? Y todo eso veo que falta aquí. Eh... después también, bueno, yo he echado en falta una 
capacidad de convocatoria de los agentes sociales. Bueno, que no haya ninguna organización eh... de Eusakdi 
o del País Vasco convocada, pues la verdad es que me sorprende muchísimo ¿No? Yo creo que hay un error 
bastante gordo en la convocatoria que deberíais corregir. Es decir antes de pensar que estáis haciendo un 
proceso de participación. De hecho, asociaciones eh... del  País Vasco no hay ninguna. Vamos, ni siquiera 
ecologistas del País Vasco ¿No? Ecologistas en Acción del País Vasco que mira que es fácil.  No lo sé. En 
fin. Y bueno, pues eh... después, con respecto al documento, bueno, a parte de algunas carencias del 
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documento respecto a los gráficos, bueno… pues que en algunos cuesta entenderlos. Falta información para 
entenderlos bien, eh... también he echado en falta saber de donde proceden las propuestas que hay ya en el 
documento ¿No? Algunas están señaladas. Se dice de donde proceden, pero la mayoría de ellas no. Y he 
supuesto que vienen de la Confederación Hidrográfica ¿No? Pero igual convendría que se dijera también. Y 
f… bueno, pues ahora vienen algunas propuestas que Ebro vivo-COAGRET quiere aportar. Eh... sobre 
caudales ambientales, bueno, aportamos  el informe que hemos hecho sobre criterios de implantación de 
caudales ambientales y en todo caso, estamos en desacuerdo con una afirmación que hace el documento que 
dice que estos hay que analizar la viabilidad de los caudales ambientales ¿Eh...? eso… la propuesta de nuevos 
caudales mínimos o régimen de caudales ambientales, no debe ser realizada… debe ser realizada una vez 
analizada su viabilidad. Yo creo que es al revés. Es decir, los caudales ambientales son previos ¿Eh...? al… a 
cualquier otro eh... uso de la cuenca ¿No? Por lo tanto lo que… los análisis de viabilidad deben ser del resto 
de los usos ¿Eh...? primero se analizan, se valoran los caudales ambientales, que deben hacerse con respecto 
a las necesidades ambientales del río y de la cuenca y después se analiza la viabilidad del resto de los usos. 
Yo creo que es así, lo que dice la Directiva Marco y lo que dice la Ley de Aguas. Por lo tanto es lo contrario 
a lo que dice el documento. Umm... después hay varios puntos donde creo que se debería analizar… por 
ejemplo, analizar el volumen y viabilidad de las balsas de las balsas de regulación internas planteadas en el 
canal de Lodosa. ¿Eh...? No dice nada el documento, de estas balsas, ¿Cuántas son? ¿Qué volumen tienen? 
Eh... y si el río da agua para suministrar a esas balsas. Umm... yo creo que esa información debería, si no se 
tiene, pues elaborarse. Eh... tengo… tenemos serias dudas sobre las posibilidades de revestimiento de los 
canales de Tauste ¿Eh...? Imperial. No tenemos que olvidar que  ahí están asentadas poblaciones de una 
especie en peligro de extinción que es la margaritífera auricularia y que el revestimiento de esos canales, 
pues puede suponer la desaparición de esa especie prácticamente ¿No? Entonces, en fin. Yo creo que a parte 
que difícilmente se podrá hacer ¿No? Legalmente, pues debería ser… valorarse la afirmación que se hace que 
se va a revestir el canal de Tauste y algunos tramos del Imperial, más aún cuando un revestimiento de un 
canal pues fomenta la capacidad de asentarse de las… del mejillón cebra y de las especies que encima son 
perjudiciales. Eh... mirando la información que se da sobre el canal Imperial de Aragón, eh... echo en falta, 
porque se habla de los… de los usos que tiene y de las demandas que tiene, pero me gustaría que se hiciera 
un estudio de los, los usos reales que se hace del agua del canal Imperial de Aragón ¿No? Y los que se van a 
hacer en el futuro, porque como la ciudad de Zaragoza probablemente dentro de unos años se abastezca de 
agua del Pirineo, pues no se abastecerá de agua del canal Imperial de Aragón y quedara un volumen de agua 
ahí ¿Eh...? ¿Qué pasa con eso? Nadie sabe nada. Yo no lo sé ¿Eh...? y bueno, pues en el ámbito de la zona 
que suministra agua al canal Imperial de Aragón, hay mucho crecimiento urbanístico lo que supone que 
desaparece desarrollo, desaparece agricultura ¿Eh...? de regadío. Ahí tienen que haber un cambio de uso de 
aguas ¿No? Un cambio y de uso y de volumen del agua utilizada.  Yo creo que se debería hacer un análisis de 
eso ¿No? Yo hablo del canal Imperial de Aragón porque tiene unas zonas con muy fuerte crecimiento 
urbanístico. Bueno, pero imagino que en toda la cuenca pasa exactamente lo mismo. Es decir, esos canales 
que antes eran de regadío, ahora esas zonas no son de regadío si no son crecimientos urbanos. Y por lo tanto 
hay un cambio de usos ¿No? Eh... después otro punto del documento se habla de que se toman directamente 
para riego, del Ebro… pues que hay un montón de tomas directas de agua del Ebro. Dice que entre Zaragoza 
y Escatrón, alrededor de ciento cincuenta. Vamos. Pues yo creo que una actuación debe de ser valorar 
cuantas hay y que suponen esas tomas. Cuanto volumen de agua se toma en esas tomas ¿No? Eso, imagino 
que son las controladas ¿No? Las que más o menos se sabe que hay. Después habría que valorar las no 
controladas o que no se sabe que hay ¿No? Las piratas digamos. Y tener en cuenta esas extracciones luego a 
la hora de valorar y llevarlo a los caudales ambientales y las necesidades ambientales del río ¿No? Porque ahí 
no se sabe que volumen supone esas ciento cincuenta extracciones o más ¿No? que haya. Otra carencia que 
hemos encontrado en el documento es la casi… la falta casi total de medidas contra difusión del mejillón 
cebra y otras especies invasoras  ¿No? Yo creo que… es decir, estando en una zona afectada por el mejillón 
cebra… ya llegamos tarde, pero bueno se podrán hacer, tomar medida para eh... impedir o reducir su difusión 
su crecimiento etc. ¿No? De eso no hay nada y lo hemos echado en falta. Eh... bueno, sobre los… el proyecto 
de recuperación de riberas en Zaragoza, las riberas del Ebro. Se hace unas afirmaciones que me parece que 
están mal hechas en el documento. Se dice que mantiene dos ciclos naturales; el sistema fluvial y el régimen 
hidráulico del río ¿No? Nosotros entendemos que hace exactamente todo lo contrario. Es decir, lo que se ha 
hecho es urbanizar unas riberas ¿Eh...? con unos parques, pero bueno en realidad lo que se ha hecho es 
urbanizarlas, poniendo escolleras ¿Eh...? Eh... convirtiendo la vegetación en jardín, ajardinando la 
vegetación, eh... además se ha dragado el río y además se ha puesto un azud en la ciudad eh... En fin, todas 
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esas medidas lo que hacen es, bueno, modificar los ciclos naturales del sistema fluvial y del régimen 
hidráulico como todo el mundo entiende ¿No? Por tanto proponemos primero, lo de ajardinar las riberas en la 
ciudad, bueno, seguramente no tiene otra posibilidad, pero evidentemente le dragar el río sí que tiene otra 
posibilidad que es el no hacerlo, entonces la propuesta es no dragar el río, y más para una actividad… eh...  
una actividad privada,  para beneficio de una empresa privada que es el que tiene el sistema  de concesión de 
navegación por el río. Es decir, yo creo que las condiciones medioambientales del río no tienen que estar al 
servicio de una empresa privada. Y proponemos que o se elimine el azud construido o se mantenga 
permanentemente con las compuertas abiertas ¿No?  Porque nos parece que es un, es un perjuicio para la 
calidad del río y para el ecosistema del Ebro. Eh... yo entiendo, entendemos que cuando en la página ciento 
treinta y tres el documento dice o habla de solicitud, el número de solicitud de autorizaciones que suponen un 
volumen importante de agua eh... entiendo que está hablando de solicitudes autorizadas ya, entiendo yo, 
porque si no, no se explica muy bien que sentido, comos ¿Eh...? valoran esos volúmenes ¿No? Y entiendo, 
quiero entender y no se debería hacer, que esos volúmenes de agua están contabilizados a la hora de valorar 
los regimenes de caudales ambientales ¿Eh...? después bueno, hay un tema que cualquiera que vea el gráfico 
en el documento, que es el proyecto de abastecimiento de aguas a Zaragoza y su entorno, cualquiera que lo 
vea, pues el parecerá una barbaridad ¿No? A  mí me lo parece y a nuestra asociación se lo parece. Claro, eso 
de abastecer veintiocho municipios que no solo se encuentran en el Eje del Ebro si no que se encuentran en 
Rioja, en el río Jalón, en el Huerva en el Gállego y poco más y en todos los ríos de la cuenca, pues me parece 
una barbaridad. Es decir, es… cuando el Jalón lleva agua y buenísima, el Huerva también, cuando en el 
Gállego es mala, porque en su momento no se han tomado las medidas adecuadas ¿No?, que es impedir que 
hubiera unos vertidos tóxicos y peligrosos en la cabecera del Gállego. Entonces bueno, señalar lo absurdo 
que me parece… que me sigue pareciendo después de tantos años ¿Eh...? esa propuesta ¿Eh...? y que creo 
que la Confederación no debería apoyar ¿No? Con respecto a las avenidas del Ebro, pues aportamos un 
documento que se elaboró por la fundación  Nueva Cultura del Agua, de un seminario que hablaba de los 
problemas de las inundaciones, claves y razones de soluciones ¿No? claves razones y soluciones. Después 
queremos aportar también un informe de COAGRET, sobre criterios sobre las líneas demandas futuras de 
agua, en la cuenca Hidrográfica del Ebro y un informe con otras propuestas que hemos presentado a los 
esquemas de temas importantes del Plan Hidrológico… del Plan Hidrológico de cuenca. Eso es todo.  
 
- Miguel Angel García Vera. Muchas gracias. 
 
00:39:03 
Ramón Rodríguez   
Representante de la Federación de pesca de Aragón. 
A mí sí que me gustaría que de alguna forma cuando se hiciese mención a alguno de los proyectos o a alguna 
de las cosas eh... que no se extrapolase ante un parecer personal. Es decir, a lo largo de toda tu intervención, 
has dicho, “A mí esto no me parece” y luego lo extrapolabas a “Cualquiera que lo vea, no le puede perecer” 
yo rogaría que actuásemos de forma individualizada y con nuestro propio criterio sin meter en el paquete a 
todo el mundo. Solamente eso. 
 
- Miguel Angel García Vera. Lo importante aquí es que Ramón, cada uno aquí expresamos nuestra… 
 
- Ramón Rodríguez . Que sí. Pero que yo…  
 
- Miguel Angel García Vera. Yo Julián, yo sí que, sí que… has tocado muchos temas y algunos pues que 
seguro que requieren matizaciones y comentarios porque algunos son muy importantes. Yo sí que lo que no 
quiero es  quitar tiempo a los demás, entonces sí que voy a dar cuatro apuntes y luego, si acaso luego, cuando 
terminemos todos pues podemos, algún tema de fondo podemos analizar con más detalle ¿Vale? ¿Te parece? 
Entonces bueno, el tema de la participación simplemente, bueno, pues hacemos lo mejor que podemos eh... 
con el tiempo que tenemos y los medios que tenemos y bueno, seguro que es mejorable y seguro… y muchas 
veces nos equivocamos, yo desde que ya me enterado de las organizaciones del País Vasco, pues es verdad, 
pues eso si es así pues intentaremos buscarlas para que estén y opinen y digan porque eso es verdad que es un 
error. Pero… pero bueno, ya está. Y lo del horario y tal,  nosotros la fórmula que hemos encontrado y que 
hemos puesto como viable y adecuada es esta y sabemos, sabemos que hay gente que no puede  venir, sobre 
todo los medioambientalistas y agentes hocícales, por lógica… exacto, que está claro. Sí que procuramos 
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luego, a toda esta gente, pues en la medida que sea posible, pues enviarles si nos decís, oye este… bueno, 
cuando les enviamos la convocatoria y no pueden venir, pero ya les llega el documento, ya saben que nos 
pueden enviar comentarios de todo tipo y aportaciones. Porque sí que es importante, cuando se os convoca a 
la reunión… A ver, el plazo para decir cosas no es ahora. Ahora lo decís y tomamos nota y dentro de un mes 
o dos meses, oye… que hemos… que nos hemos trabajado esto más y mira. Y la gente lo está haciendo 
¿Eh...? entonces todo se recoge. Mita nosotros eh... para mí el plazo es diciembre de 2008, que tampoco es 
diciembre de 2008, que luego hay un plazo de seis meses de alegaciones al Plan, o sea que, que es que 
estamos hablando que esto es un proceso largo y de mucha discusión. Pero todo lo que nos llegue a nosotros 
más o menos hasta octubre de 2008, si os miráis algo del Eje del Ebro en junio de 2008, estaremos en la 
propuesta de mirar y diremos ¡eh! la asociación de pesca de no se que nos dice esto. Y lo meteremos. O sea 
que quiero decir que esto es un momento importante pero luego, por supuesto, todo lo que queráis trabajar y 
concretar y tal, por supuestísimo que es que… que es lo que queremos.  Lo que queremos es que cada uno 
nos diga su propuesta concreta de restauración, pues que la diga y que la haga en la medida en que cada uno 
tenga posibilidades y medios. Algunos te dan una línea. Otros te dan un proyecto ya hecho. Pues perfecto, 
eso es lo que queremos ¿Eh...? entonces el plazo que comentabas, esto es. Lo de la priorización lo hemos 
intentado explicar. Luego se hará en le marco del Consejo del Agua  y el comité de autoridades competentes 
serán los que decidirán que programas impulsar y que… y que tienen más importancia dentro del Plan. 
Hombre, hay unos parámetros evidentes. Si unas masas no están en buen estado, pues por aplicación de la 
Directiva Marco del agua tienen que estar en buen estado. Entonces esas medidas tienen que ser prioritarias. 
Luego habrá otro tipo de criterios que serán la decisión del Consejo del Agua, que eso hay que estar todos 
expectantes para ver lo que se va discutiendo y los que se va decidiendo. Por eso digo que, que luego 
posiblemente hay que estar al tanto cada uno dentro de su implicación dentro del proceso. ¿Eh...? Sí que 
hay… bueno, voy a ir muy rápido porque no eh... lo de los caudales ambientales, simplemente y sí queréis 
más detalles hablamos después, al final  ¿Eh...? lo sabréis, muchos lo sabréis. El Ministerio de 
Medioambiente, un tema de los que ha impulsado, se está haciendo una guía de caudales ambientales que… 
bueno, más o menos sabréis de que va porque se ha presentado en Congreso, se ha presentado algo de 
documentación sobre ello. Y esta guía todavía no está, se prevé que va a estar en poco tiempo. Es una guía 
sobre métodos para estimar los caudales ambientales en, en España ¿No? Eh...  además, el Ministerio ha 
sacado un pliego,   muy importante para que haya empresas calculando los caudales ambientales y este pliego 
creo que se adjudicará en breve brevísimo. La idea que tienen es que estos estudios se hagan para el horizonte 
de planificación en el que estamos. Por lo menos los estudios. Se aplicarán, se definirán métodos, se 
aplicarán. De ahí saldrán unos caudales, pero luego, la propia, el propio Reglamento de Planificación que se 
ha aprobado este verano dice  luego hay que ir a un proceso de concertación. Un poco hablando de lo que 
decías tú de la viabilidad de aplicarlos ¿Eh...? luego, teniendo digamos el objetivo máximo, habrá que ver los 
que es viable dentro de vista de la situación de cada río  y cada circunstancia en la que está. Ese es el proceso 
de concertación que se llama. Que ya veremos, ya veremos. No lo sabemos. Eso es lo que dice ahora la 
legislación ¿Vale? En todo caso ese es el proceso, así se dibuja desde el Ministerio y así lo seguiremos  
porque eso sí que viene puesto en la instrucción de planificación ¿Vale? De todas formas, si queréis que 
luego comentemos más detalles de todos estos aspectos, lo hablamos luego con calma ¿Eh...? pero ahora, es 
que sí que quiero que hagamos una ronda todos y que todo el mundo diga, un poco apunte los temas más 
interesantes. Sí que otro aspecto importante es lo de las tomas que hay… es verdad, en el río Ebro, hay tomas 
individuales, o sea está el canal Imperial de Aragón, el de Lodosa. Hay tomas muy grandes. Pero hay tomas 
individuales, que bueno, muchas veces hay muchas zonas lo que decías, pues que por ejemplo entre Zaragoza 
y Mequinenza, más o menos ciento cincuenta, eso es un… bueno, no lo sabemos pero las podríamos haber 
contado. Porque por supuesto cada toma tienen su concesión y su derecho de uso. Por supuesto ¿Eh...? vale, 
yo no te digo que alguna vez alguien pueda ir y pueda meter, pero desde luego con infraestructura instalada y 
tal, todas tienen su concesión porque para eso está la Confederación, para velar porque eso sea y para eso está 
la guardería  para estar por el campo mirando. Otra cosa es, incluso concesión con su caudal correspondiente, 
otra cosa es el control real de lo que derivan esas tomas. Eso es un tema complicado que lo ponemos también. 
Hay que impulsarlo, porque también queremos que sea uno de los temas prioritarios que queremos que sea de 
este Plan. Es que el control de saber exactamente lo que se llevan las derivaciones de agua, de todas las que 
hay. Por ejemplo en el Eje del Ebro se ha puesto una estación de estas que hay del servicio automático de 
información Hidrológica, en el canal Imperial de Aragón, en el canal de Lodosa y el canal de Tauste. Cada 
quince segundos están informando a la Confederación a través del sistema SAIH del agua que se están 
llevando. Claro, eso son las gordas. Hacer eso en todas las tomas, es muy complejo y muy costoso y ahí es un 
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poco lo que hay que ver de que manera se quiere  hacer, pero hacer eso claro, requiere unos medios y unos 
instrumentos que por supuesto tienen un coste elevado y eso es lo que hay que ver de que manera se hace. 
Coger las gordas solas, bueno pues eso es un tema que está ahí en debate ¿Eh...? pero bueno, la sensación… 
las tomas tienen su concesión y se sabe donde está y quien las explota. El control real de lo que derivan eso si 
que es un problema que todavía no está resuelto. ¿Eh...? de las pequeñas ¿Eh...? Bueno, apuntabas más 
temas. El tema de lo del dragado del río y tal, yo si quieres eso, lo comentamos luego. Ese… ese tipo de 
tratamiento del río que cada uno querríamos. Esto es un mundo, y nosotros llevamos ya muchas reuniones y 
cada uno tiene su impresión y cada uno desde su perspectiva  y su vivencia del río y bueno, es un tema muy 
amplio. Yo lo que sí que me gustaría al final es un poco… lo que en el documento proponemos como unos 
criterios… porque aquí es como todo. Puedes hablar de lo inalcanzable, y está muy bien, pero si hablamos de 
lo alcanzable, a lo mejor dentro de poco tiempo tenemos lo alcanzable. Entonces… bueno, pero ese tipo de 
debate, yo sí… en concreto, si queréis lo hablamos luego hoy y dejamos que hablen los demás si os parece 
¿Eh...? y luego que quiero decir que son temas de un calado importante, yo creo que sí mejor que cada uno…  
¿Vale? Eh... y vale. Yo es que no… no quiero… que por supuesto todos estos informes que no tengamos aquí 
a… que, que hay alguno que lo estáis haciendo para nosotros, que si hay alguno que se nos ha podido escapar 
pues ya nos lo enviareis. Entonces, si te parece Julián, pasamos y luego ya… 
 
00:47:12 
Miguel Angel Romeo 
Representante de ANSAR 
Bien, buenos días eh... soy Miguel Angel Romeo, vengo por parte de ANSAR, as… colectivo… Asociación 
Naturista de Aragón, colectivo de Zaragoza y bueno, el compañero que más participaba, que yo creo que lo 
conoceréis que es Mariano Mérida, pues por motivos laborales no ha podido venir pero eh... digamos que la 
participación en el Plan este Hidrológico pues es importante y bueno, no queríamos faltar eh...  yo eso, por mi 
parte, para poder tanto participar todas las personas sí que… eso, estar, el estar aquí eh... nos parecía 
necesario eh... sí que estaban, pues con lo que has puesto Julián en tierra de Ebro vivo, sí que muchas de las 
cosas que ha comentado… sí que nos parece, pues que las suscribimos,  pero eso, como… la idea de este 
debate una vez que nos presentemos el ri… el ir cada uno exponiendo lo más interesante, pues bueno, 
entonces, eso. Es un tema que Mariano lo tenía un poco más… eso, más elaborado, pero nos parecía que por 
parte de ANSAR, bueno, que no podíamos faltar y estamos… estamos aquí, pero bueno, como bien dices esto 
no va a ser tema de un día ni de un momento si no que va a ser un trabajo que se va a ir, digamos llevando a 
lo largo del tiempo entonces, lo importante es participar y poder estar aquí. Por  Itoiz parte en principio eh... 
nada más. Si no… a  lo largo del… digamos de la reunión, pues ya iremos exponiendo lo que veamos 
necesario. 
 
- Miguel Angel García Vera. ANSAR bueno, sobre todo de toda la experiencia que tenéis, una muy larga 
experiencia de  trabajar en ríos y… pues hombre que eso de “Posibles puntos de actuación”, estáis… tenéis 
proyectos, colaboráis con la Confederación con los proyectos de restauración de humedales de… bueno pues 
en esa línea, nuevos proyectos, o nuevas ideas o nuevas posibilidades, tendríamos que recogerlos y cuanto 
más concretos mejor. Eso hombre, lo vais trabajando, pues un poco hablando con la gente que tenéis en 
vuestra asociación y tal, pero toda propuesta que se pueda recoger, pues… pues sería muy interesante 
¿Eh...?... lo más concretada posible, pero eso, obviamente… 
 
- Miguel Angel Romeo. Muy bien, pues por mi parte nada más. 
 
00:49:40 
Ismael Sanz 
Representante de VOLUNTARIOS. 
Nada, buenos días a todo el mundo, soy Ismael Sanz, vengo en representación de Voluntaríos, también soy de 
ANSAR, eh... y lo que… bueno el poco tiempo que hemos tenido para estudiar el informe  si que… voy a 
empezar por lo bueno, voy a empezar por lo bueno, porque creo que tienen muchas cosas buenas. Eh... todo 
el Plan de depuración de aguas, todo el tema de llevar las motas más lejos, de dejarle al río más espacio, de 
libertad para que pueda seguir creando y todo eso nos parece muy bien, todo el Plan de eh... estoy 
mencionando un poco lo que más sale, todo el Plan de choperas, de papeleras, la reconversión en sotos. Todo 
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eso es muy interesante para crear espacios cada vez más grandes y hábitat para… hábitat de ribera con 
grandes sotos, eso está muy bien, eh... pero… pero bueno, sí que es verdad, desde Voluntaríos que bueno, sí 
supongo que todos sabéis, habéis oído hablar, es un  proyecto ambiental que se hace en todo Aragón, en 
colaboración con varios organismos, entre otros la CHE y lo que fomentamos es la participación ciudadana 
para sacar a la a… pues a todas las personas que quieren participar en el proyecto, pues a los distintos ríos de 
Aragón donde pues se les explica valores de… ambientales de los ríos y, y también se ven in situ en las 
salidas, pues los problemas de cada río, de cada ribera, de cada pueblo, de cada ciudad, en los ríos que 
ocupan ¿No? Eh... desgraciadamente sí que hay muchos problemas visibles para cualquier ciudadano una vez 
que los logramos acercar a los ríos, donde ellos también   nos portan ideas que en las memorias anuales se 
plasman a confederación y de hecho pues sabemos que parte de esas actuaciones que pide la gente el hacer en 
algunos tramos se están llevando a cabo. También el proyecto va un poco encaminado a, a que pues 
colectivos de todo tipo puedan participar haciendo apadrinamientos de ribera, o sea restauración de riberas 
pues con la… desde el punto de vista ciudadano ¿No? Normalmente son pequeñas acciones, pero de una gran 
importancia, sobre todo cuando se hacen en pueblos y… y porque implican a las personas que viven al lado 
de los ríos pues a… a destinar parte de su tiempo libre a… a mejorar ese trozo de ribera con actuaciones 
sencillas, pues desde limpiezas de, de esas riberas, plantaciones de  arbolado autóctono, eh... pues tareas de 
mejora muy diversas, pues ayuda a la fauna mediante la colocación de cajas nido. En fin, un sinfín de 
actividades que se hacen desde los apadrinamientos donde la gente pues puede participar también de forma 
activa eh... en este proceso que creemos que está funcionando y que de un poco somos pioneros en España en 
este sentido ¿No? Eh... sí que es verdad que  a lo mejor hace falta más participación ciudadana de muchos 
colectivos que sabemos que les gustaría aportar cosas al, al documento, umm... también sería interesante que 
todas las… todas las regiones tuvieran sus proyectos de voluntarios y de Voluntaríos para que se pudieran 
hacer cosa a través de los ciudadanos. Cosa que creemos que es muy interesante y bueno, en eso estamos. 
Aportando y sacando pues miles de personas todos los días al… en Aragón, en este caso eh... miles de 
personas al cabo del año, pues a conocer los ríos y a ver el estado de esos ríos ¿No? Bueno, sí que quería 
decir que sí que nosotros tenemos eh... como conocedores de los ríos y las riberas sabemos donde están pues 
parte de esos problemas que tienen nuestros ríos. Y uno de esos problemas que más palpable es y que la gente 
más ve directamente es el tema de todos los residuos, tanto residuos todavía de colectores, tanto industriales y 
urbanos que vierten directamente todavía a los ríos, eh... en el caso de Zaragoza que es el ámbito en que nos 
movemos pues todavía hay un montón de residuos eh... que no… que vierten directamente al río, no… nada 
más simple… a la ribera  del Ebro, si no también al Gállego y al Huerva ¿No? Algunos, últimamente, en los 
últimos días hemos visto que el colector de Malpica que en el 2000…en el 2002 creo recordar se hizo el 
colector de enganche a la depuradora de la Cartuja, pues el ochenta por ciento del tiempo está vertiendo 
directamente al Ebro. Lo cual nos parece una cosa realmente… 
 
- Miguel Angel García Vera. Eso lo has visto que está… 
 
- Ismael Sanz. Sí, he visto algo, lo que pasa que luego en el informe marca que el día que hiciste… que se 
hicieron las fotos y que hicieron la prospección sí que había una fuga, habla de fuga, de una fuga realmente 
es una fuga. Sí, es una pérdida pues bastante constante y bueno, hay otro problema con las pluviales en 
Zaragoza y es que en el momento… desgraciadamente llueve muy poco, pero en el momento que caen cuatro 
gotas, los colectores de pluviales se llenan y lo que ocurre es que todos los colectores que están clausurados, 
o sea que en teoría no tendría que salir al Ebro ningún residuo, empiezan, se desbordan por el sistema que 
tienen de desborde y no… van directamente al Ebro. Y durante que dura la tormenta o las aguas, van 
directamente al Ebro. Lo cual, lo que tenemos es siempre la vegetación manchada de todo tipo de elementos 
que salen por los colectores de aguas residuales y afea el río, perjudica la vegetación y por supuesto a la 
fauna y a la calidad el agua ¿No? Yo creo que todo esto lo tenemos que corregir urgentemente. Eh... respecto 
a la guardería de la CHE, sí que es verdad que cuando hay algunas denuncias, por ejemplo en el último mes 
ha habido denuncias pues de colectores que vertían directamente al Gállego y al Ebro, la CHE desconocía ni 
siquiera que estuvieran estos colectores, lo cual, o la guardería de la CHE es insuficiente para mirar todos los 
tramos y no se llega o no me puedo creer como ciudadanos normales son capaces de descubrir estos 
colectores y la guardería no ¿No? Eso es un problema que habrá que resolver porque creo que la guardería 
está para denunciar todo ese tipo de vertidos e intentar corregirlos y… informar y pasar los  informes 
necesarios para que eso se corrija. ¿Eh...? hay otro tema que he echado de menos en el Plan y es que a parte 
de las aguas residuales y de todo este tipo de vertidos que tenemos es un factor también en el río muy 
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importante, que es todo el tema de vertidos no líquidos. Me refiero pues a plásticos, eh...  botellas, botes de 
fitosanitarios eh... yo creo que es un tremenda… es un problema tremendo, eh... son miles de botes atascados 
en las riberas, entonces eso habría que encontrar la forma, pues por medio de la educación ambiental, por 
medio de poner algún sistema en… estos botes se sabe por donde llegan eh... y todo este tipo de residuos. 
Pues llegan fundamentalmente por escorrederos de agua que vierten al río desde las zonas agrícolas, desde 
los afluentes, pues a lo mejor en este tipo de sitios habría que montar, pienso ¿Eh...?, algún sistema de redes 
eh... por supuesto que se limpiaran de vez en cuando, que se absorbiera donde de alguna manera llegaran ahí 
ese tipo de residuos y se pudieran recoger y no llegaran al Ebro, porque realmente son toneladas y toneladas 
de residuos que llegan al río y que están ahí. Y en este, en el informe no veo nada. Sí que se habla de 
actuaciones de limpieza de riberas en según que puntos pero creo que falta pues eso, un Plan de cuenca en ese 
sentido, porque además es un factor estético importantísimo dentro del río. No conseguimos tener nunca el 
río limpio ¿Eh...? porque siempre bajan grandes cantidades de cosas. Me gustaría que… que de alguna 
manera se pensara como intentar que no llegaran tantos residuos al río ¿Eh...? pues escombreras en las 
riberas, por el Cierzo, por el aire, llegan también muchas cosas.  Pues hay que evitar que pues escombreras 
basureros y tal pues estén pegados a las riberas, que muchas veces están pegados a las riberas y con el aire, 
muchas veces no están ni vallados, pues termina todo, todo en el río ¿No? Eh... sí que hemos propuesto, 
bueno, mejor dicho, vamos a proponer, aprovecho para decirlo, a la CHE y al ayuntamiento de Zaragoza y a 
la Expo, que se limpie aguas abajo del azud que se está construyendo en Zaragoza, pues por lo menos hasta la 
Cartuja porque bueno, dándote una vuelta por ahí por la ribera, por ambas márgenes pues te das cuenta que 
todas las obras que se están haciendo en la riberas, en la Expo y en el propio meandro de Ranillas,  pues eh... 
hay toneladas pues de todo tipo de plásticos de cosas de obras, de, de churros de esos de plástico para meter 
cables, o sea… muchos residuos de obras que se están quedando en las orillas y que obviamente de alguna 
manera, pues la zona más… de más impacto por todas esas obras y que gran parte de esos residuos pues 
desgraciadamente terminan en el río y luego se enganchan aguas abajo, pues creemos que habría que 
limpiarlo, habría que hacer una limpieza manual porque no… son sitios donde no… prácticamente no se 
puede acceder eh... pues con medios mecánicos, para entenderlo de alguna manera, pues de forma manual y 
sacar toda esa, toda esa basura de, de ese tramo ¿No? Lo vamos a proponer, pero creemos que es algo que se 
le tendría que haber ocurrido a… pues a la propia… a la propia Confederación, conjuntamente con el 
Ayuntamiento viendo el problema, porque repito que, que bueno pues hay guardería de CHE, hay guardería 
de APN’s, hay guardería de… en el caso de Zaragoza  hay guardería de montes  donde todas estas cosas, 
pues supongo que las tienen que ver de alguna manera, porque pues habitualmente recorren las riberas ¿No? 
Entonces  el tema de residuos es un tema complejo y difícil de, de repararlo, pero habrá que empezar a 
hacerlo de alguna manera. Eh... sí que es verdad que el informe no habla prácticamente al menos en algún 
punto de, de especies foráneas. La verdad es que es un problema gravísimo eh... tampoco habla mucho de 
escolleras. Creo que las escolleras en los ríos y en los canales de agua lo único que hacen es multiplicar las… 
multiplicar la aparición del mejillones cebra y sin embargo todas las restauraciones, prácticamente todas las 
restauraciones de ribera se están haciendo con escolleras, lo cual pues no, no, no facilita ni mucho menos que 
la plaga pueda ir hacia abajo. Eh... estamos de acuerdo con las escolleras que se hagan en determinados 
puntos pero entendemos que la escollera siempre tendría que ir enterrada. Tendrían que ir enterradas para que 
no se vieran y revegetadas con vegetación, con vegetación natural. ¿Eh...? sería una forma de que, de evitar 
ese impacto estético por una parte y ese impacto de especies foráneas que nos, nos van  a dar mucho que 
hablar  en los próximos años ¿Eh...? Entonces sí que me parece interesante que… estamos hablado del 
mejillón cebra porque es de actualidad pero realmente hay un problema gravísimo de especies foráneas en 
toda la cuenca del Ebro, siluros, desaparición del  blenio, de la margaritífera de, de un montón de especies 
que están en peligro de extinción y sí que realmente necesitan más, más nuestra atención ¿No? Y no se si me 
dejo algo más. Pues nada simplemente eso, que encantados de aquí, encantados de estar aquí y participar y un 
poco ser la voz de todos esos participantes que, que salen con nosotros al río a ver lo bueno y lo malo.  
  
- Miguel Angel García Vera. Oye, muchas gracias y yo ahora la verdad es que creo que de vosotros, pues 
hombre lo que se puede esperar en este proceso de planificación… Yo creo que tenéis esa sensibilidad hacia 
el río, esa sensibilidad muy en contacto con la gente de las ciudades, que son sobre todo las que trabajáis, 
también pueblos ¿No? Y claro yo creo que eso es un punto de vista muy interesante porque estáis ahí y estáis 
ahí horas y horas con gente y educando y enseñando. Yo creo que eso es un… bueno, desde la Confederación 
ya a mí me consta que lleva unos años colaborando con, vamos, con vosotros y apoyándoos porque yo creo 
que la Directiva Marco una de las medidas que tiene es educación ambiental y yo creo que ahí entráis 
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vosotros de, de lleno y además yo creo que, que muy bien. Lo que dices de… partiendo de esa sensibilidad, 
todo lo que has comentado, pues a mí me parece que es, que es interesantísimo. Hay cuestiones, sí que te 
quiero matizar el tema de, lo de la guardería de la CHE, que si es insuficiente porque hay tomas que no están 
controladas y vertidos todavía urbanos que todavía van al cauce,  esto está yendo a menos de una forma 
tremenda, pero es verdad que todavía los hay. Y efectivamente el colector este de Malpica, pues lo que dices, 
eso lo vimos en el… Y entonces… bueno, aquí lo importante es… la guardería hay cosas que se le pueden 
escapar, entonces si, si… ellos cuando tienen que hacer una denuncia, tienen que hacer… pues ellos lo hacen, 
pero claro se les escapa… pueden escapárseles vertidos,  se les pueden escapar. Entonces en ese sentido pues 
la gente que estáis en el río, que tenéis un contacto especial, pues bueno, entonces sí que avisar a la propia 
Confederación, está este vertido… Sí, y a veces la solución tampoco es inmediata, os pasará ¿Verdad? Claro 
porque dirán: vamos a  conectarlo al colector de Malpica y esperaros que la obra está todavía en adjudicación 
y hay que esperarse. Por desgracia a veces, las soluciones cuestan y tardan. Lo que sí es verdad es que cuando 
uno ve en perspectiva la depuración de las aguas  de la cuenca del Ebro, en la Unión Europea, porque hay una 
directiva atrás que obliga, pues se está avanzando que es tremendo. Eso, cuando un o tienen perspectiva de 
como estaban los ríos hace veinte o treinta años a como están ahora… Y que sigamos así, que sigamos así en 
ese ritmo pues depurando cada vez más como se está haciendo y todavía queda por hacer ¿Eh...? y todavía 
hay temas importantes que hablar que nosotros eh... pues a partir de las reuniones, a partir de las visitas a 
campo y a partir de las conversaciones con las Comunidades Autónomas que en definitiva son las que están 
impulsando los planes de depuración, con apoyo y presupuesto de la Administración del Estado, pero son 
ellas las que hacen los planes de depuración de cada comunidad autónoma, pues sí que van fase a fase pues 
avanzando en ese proceso. Quedan  todavía el problema de los núcleos pequeños, que es una depuración pues 
todavía no se está haciendo bien, son fosas sépticas que no se mantienen que vierten a ríos muchas veces 
pequeños y hay un impacto fuerte. Bueno, pues hay temas por ahí muy importantes que todavía queda por 
trabajar. Entonces eso sí que nosotros en el Plan queremos que se refleje el estado en el que estamos ahora 
para decir; oye, que hay que seguir, que hay que seguir, que hay que… esos… esos barrios que todavía no 
están conectados a la red, como ha pasado hace poco en Zaragoza que había tres barrios que salió en el 
periódico que no estaban conectados a la red, pues es verdad. Eso no puede ser, eso no puede ser. Sobre todo 
si tienes un colector que te pasa al lado. Bueno, pues eso es verdad y hay que seguir ahí insistiendo para 
terminar haciendo las cosas como Dios manda. ¿Vale? Entonces eh... el tema de la limpieza, es verdad, la 
limpieza de basuras, de residuos, de plásticos estos urbanos de andar por casa… 
 
- Ismael Sanz. Es un problema gravísimo… 
 
- Miguel Angel García Vera. Y sobre todo cuanto más te acercas a núcleos urbanos, pues ahí es que es 
tremendo y además llega un momento que es que lo ves. Lo que hay una cosa que está clara, el guarda no 
está… el guarda de la Che no está para limpiar ¿Eh...? o sea no está para coger las basuras. El problema de 
las basuras es que muchas veces el ayuntamiento pues no llega a esto. El ayuntamiento pues coge, tiene  sus 
medios para hacer la limpieza y dice ira, la basura de los ríos que la gente que no sea cochina, pondremos un 
contenedor, pero ya está. Es verdad  que el tratamiento de las riberas, es un tema que no está resuelto. Las 
riberas no están limpias. Eso lo dice todo el mundo. Podremos discutir que es limpieza para cada persona que 
lo dice.  Eso es un tema de discusión muy interesante. Pero que todo el mundo esté de acuerdo que las bolsas 
de plástico, botes, residuos de estos de, de domingueros hay que quitarlos. Eso lo dice todo el mundo. 
Fitosanitarios que también tienen sus contenedores y su procedimiento de recogida, pero terminan en los ríos 
de cualquier manera. El problema es que claro, mantener y limpiar eso, requieren unos costes que hoy por 
hoy no se están teniendo… no se están acometiendo y la cosa es decir; a ver que  hacemos para limpiar los 
ríos, que hacemos. Creamos, cada ayuntamiento que cree una brigada para limpieza de ríos, ¿De donde sale 
el dinero? ¿Se puede asumir? Si no que hacemos ¿Buscamos una fuente de financiación para crear  una 
organización que limpie río, ya no solo basura si no que haga una pequeña limpieza de ramas tiradas? Eso es 
un tema es un… 
 
- Ismael Sanz. Debe ir acompañado de un programa ambiental, de una educación ambiental para los 
agricultores y tal… los pueblos…  
 
- Miguel Angel García Vera. Claro. Eso por supuesto. A ti no te hablaba de la educación, que eso también. 
Si no ya de la actuación para remediar. ¿Eh...?  Esto es un tema que sí queréis con más clama lo hablamos 



 14

después ¿Eh...? porque yo creo que es un tema de una envergadura tremenda y  pero quizás lo dejamos 
¿Vale? Pero vamos el tema desde luego es… Vale y lo de las especies foráneas, perdona eh... mejillón cebra, 
siluros… a ver… Nosotros hemos puesto una medida que es meter el Eje del Ebro en la estrategia nacional 
del mejillón cebra y ahí metemos en un paquete todo y no entramos en detalles de que supone eso. Podríamos 
haber sido mucho más explícitos y tenéis razón ¿Eh...? hablar de que medidas se están tomando. Que se están 
tomando ya. El tema de la nivelación de los embalses, de la limpieza de embarcaciones. Además nos daría 
también para un debate… Nosotros lo hemos resumido mucho. Es un tema muy importante. Además muy 
importante, los regantes son los primeros que dicen que ese es un problema de primer orden. Por la afección 
económica que está teniendo en sus redes ¿Eh...? y eso es verdad y es un tema muy grave, al margen del tema 
medioambiental ¿Eh...? también es un tema muy difícil como todos sabemos. Muy difícil. Entonces bueno, 
ahí la verdad es que podíamos haber sido más explícitos, desde luego que hay una estrategia, todo un trabajo 
detrás sobre este problema del mejillón cebra, eh... y bueno, vamos, que eso, pues es verdad que en el 
informe no hemos sido muy explícitos pero que hay detrás que podíamos estar hablando un largo rato de lo 
que se está haciendo y luego también de la desesperanza que siente uno, cuando el final de la película lo sabe 
ya. Que es que parar la expansión del siluro, del mejillón cebra… puedes retrasar, puedes… pero al final 
dices; joder es que esto… uf, ¿Quién para esta globalización ecológica en la que estamos? Sobre todo con un 
organismo como el mejillón cebra que es mas duro que… bueno. En todo caso… lo que no veía muy bien es 
esa relación entre escollera y mejillón cebra, ¿Eh...? pero bueno. Hacer más escolleras hace que haya más 
mejillón cebra  
 
- Ismael Sanz. En el canal Imperial se está demostrando. Todos los puntos que hay escollera están… 
 
- Miguel Angel García Vera. Ya, pero ahí es por la velocidad del agua y… o sea, no es tanto la escollera 
como la condición hidráulica que hay. Me parece a mí ¿Eh...? O sea, no es que necesite una escollera para 
fijarse, si no…  
 
- Ismael Sanz. En el Ebro no está pasando tanto porque aún las corrientes son de más de un metro por 
segundo y normalmente no se pega, pero… pero con los estiajes y estas cosas ya veremos a ver. 
 
- Miguel Angel García Vera. En todo caso, que es más velocidad de agua que lo que es la escollera en sí. 
Pero bueno en todo caso es un matiz que… un matiz que sí queréis… 
 
- La calidad del agua…. 
 
- Miguel Angel García Vera.¿Eh...?  
 
- Calida ecológica del agua. 
 
- Miguel Angel García Vera. Sí, sí. Bueno, en todo caso, de vuestro conocimiento de los ríos, de las 
asociaciones que tengáis, los grupos que tengáis asociados en otros sitios propuestas concretas. Que puede ser 
desde quitar un pilón  de un puente viejo que entendemos que estropea el río o no. Yo que sé. En cada caso. 
O una ribera que está estrictamente deteriorada y que con poco esfuerzo se podría mantener cualquier 
iniciativa en ese sentido, la recogeremos y no solo nosotros, posiblemente el propio Ayuntamiento o la propia 
Comunidad Autónoma, pues ese tipo de inactivas, muchas veces son pequeñitas y crean una sensación de 
decir; Jo, pues parece que estamos cuidando esto ¿No? Entonces, de vuestro conocimiento, que lo tenéis, 
pues cualquier iniciativa concreta os lo agradeceríamos. ¿Eh...?  
 
01:09:31 
Sergio Parra.  
Representante de la Federación Nacional de Vela. 
Buenas. Soy Sergio Parra, de la Federación Nacional de Vela, eh... agradezco esta invitación que se nos ha 
hecho a esta jornada. Que es la primera vez que se nos ha llamado para una jornada de este tipo y lo 
agradecemos porque tenemos muchas dudas ¿Eh...? inquietudes sobre estos temas. En estos temas yo me 
inclino más lógicamente por la actividad que desarrollamos que es la navegación a vela en una comunidad 
que no tienen costa y entonces básicamente toda la actividad la desarrollamos en embalses. Concretamente en 
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Navarra se desarrolla en el embalse de Yesa y el   embalse de Alloz. Y lógicamente estamos hablando de un 
uso lúdico del agua. Dentro de este uso lúdico del agua esta claro que a parte que hacemos deporte nosotros 
estamos ya teniendo relación con los ayuntamientos de las zonas e intentamos que se cuide todo ese entorno 
¿No? Y además de demostrarles de que… bueno y ellos se han ido dando cuenta que el agua demás de tener 
una función fundamental que es para el regadío, para beber y tal, todo esto, en esos entornos que están 
creados artificialmente como son los embalses pues tienen un gran potencial turístico y de regeneración de 
zonas que pueden estar deprimidas por el tipo de población que hay y la actividad que han estado 
desarrollando en ese momento. Entonces, nosotros concretamente pues eso vamos haciendo, pero sí  vemos 
problemas que hay, que hay que intentar atajar, como es el que por circunstancias que ya sabemos, que por la 
orografía de las orillas de los embalses y tal, la gente llega, accede a las orillas muy fácilmente. Lo malo no 
es acceder para disfrutar, lo malo es que la gente tenemos la costumbre de que si llegas a una orilla y puedes 
meter el coche hasta una orilla, lo metes cuando no hay que meter el coche hasta la orilla, porque puede echar 
aceite, residuos. Luego no hay zonas acondicionadas. Entonces nosotros estamos, por lo menos en Navarra 
intentando luchar en la medida de lo posible ¿Eh...? de que la gente, se controle los accesos a los embalses. 
Que la gente vaya a zonas a condicionadas. Donde hay un merendero, unos servicios, un parking para 
guardar el coche y de esa manera realmente estás, de entrada estás regulando toda la afluencia de gente que 
va a disfrutar del agua y estás ¿Eh...? controlando de que haya contenedores, de que la gente no coja la basura 
cuando está en el campo, muchas veces que hay mucha gente civilizada que coge su basura, al guarda en el 
coche y la tira en el contenedor más próximo. Pero hay gente que coge y sabemos todos que la  deja por ahí, 
tira y ya está. Entonces eso… eso yo creo que es fundamental. El, el, el… el controlar todos los accesos de 
los embalses para que hay una regulación y un control de esa gente que va a, a todos los sitios… que la gente 
puede ir a los sitios, pero lógicamente que esté controlado. En el aspecto, aunque sea un poco reiterativo, 
nosotros afortunadamente todavía, entre comillas, ya sabemos como  también has dicho que esas plagas 
invasoras entre ellas el mejillón cebra no nos ha llegado. Pero tenemos esa incertidumbre. Y nosotros 
quisiéramos ese protocolo de actuaciones que hay para el mejillón cebra, el intentar ya  ejecutarlo en 
embalses como el de Yesa y el de Alloz ¿No? Que lógicamente esto va a colación ¿Eh...? hilo a lo que acabo 
de comentar de   que realmente lo que hay que hacer es controlar los accesos y entradas. Que haya uno o dos 
accesos como mucho y en esos accesos ya se pone ese lavadero para desinfectar  las embarcaciones, las 
tablas de windsurf o lo que sea. O los pescadores que van a pescar, o lo que sea. Entonces yo creo que eso es 
fundamental. Intentar… nosotros queremos saber si hay alguna manera de que nosotros podamos ya empezar 
a activar ese protocolo, porque creo que tomar las medidas cuando llega el mejillón cebra, si no poner las 
medidas antes para intentar que no llegue o por lo menos retrasarlo lo máximo posible ¿No? Eso yo lo veo, lo 
veo muy importante. Eh... luego en el tema nuestro ya de nuestra propia actividad, veo que es importante, ya 
en ese control de acceso de cualquier persona  tanto me da igual; piraguas, embarcaciones  a vela o lo que sea 
que se permita en el embalse en cuestión, yo por ejemplo estoy encantado de que en el embalse de Alloz ya 
no se pueda navegar a motor, pero bueno, hay otras embarcaciones; a vela, a remo y hay otras actividades 
que están muy bien que se realicen. Creo yo que es importante la fluidez de la tramitación de esos 
certificados de navegabilidad. La gente cuando pide esos certificados de navegabilidad que se les piden unos 
requisitos que me parecen muy acordes como es el tener un seguro de responsabilidad civil y todo esto, sí, el 
trámite es muy lento. La gente muchas veces pide ese certificado, esa solicitud de ese certificado y cuando ya 
le ha llegado ese certificado, pues ya ha dejado de navegar. Porque le ha llegado a los cuatro o cinco meses. 
Entonces yo creo que eso tiene que ser mucho más ágil. Umm... a parte de que efectivamente tienen que 
haber un control de esas embarcaciones y puede haber de vez en cuando una patrulla o lo que sea que pida 
unas documentaciones a ver si todo está en regla o no. Y… y a colación efectivamente de esas limpiezas de 
las riberas, como anécdota, nosotros estamos muy sensibilizados en ese tema y eh... pues cada dos tres años, 
hemos hecho limpiezas de, de riberas que va mucha gente ¿No? Que hay zonas que son cómodas para aparcar 
pero que efectivamente, si tu llegas a un sitio que ves que se puede aparcar, de pronto ves que hay aparcados 
cien coches, yo que sé. Cada uno está aparcado donde puede  porque no hay una regulación, no hay un 
control, entonces lógicamente esa persona ¿Qué piensa?  Aquí se tienen uno que buscar la vida y aparco 
donde sea. ¿No? Si estaría todo regulado y estaría esos parking  y eso, no habría ningún problema. Y como 
anécdota, pues este varano, ciento cincuenta personas estuvimos en agosto haciendo una limpieza de la ribera 
al lado de las instalaciones deportivas que tenemos en el embalse de Alloz y en una orilla entorno a sobre un 
kilómetro y medio, que va mucha gente los fines de semana, llegamos a recoger en dos horas y media 
quinientos kilos de basura. Esos quinientos kilos de basura efectivamente había plásticos, había desperdicios 
de comida, pero también había de gente que había ido con el coche  y había latas de aceite y había baterías 
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tiradas y había… o sea había muchas cosas que contaminan y que hay se quedan y que efectivamente pues 
aquellas orillas, aquellas riberas son de todos y lo que hay que intentar es respetarlas disfrutarlas y cuidarlas. 
Y eso era un poquito todo lo que quería comentar.  
  
- Miguel Angel García Vera. Muy bien. Eh... el tema de la sensibilidad a los embalses, claro, en el caso del 
Eje del Ebro concreto, eh... bueno, tenemos pues los azudes para embalses hidroeléctricos, los azudes para 
derivaciones de… eh... azudes o embalses, en algún caso en Lodosa creo que sí que había un embarcadero 
que tenía cierta… cierto uso y bueno, alguno más habría pero bueno ya no es tan importante como si te vas a 
Yesa o te vas a Alloz. El tema de los embalses, nosotros siempre que aparece un gran embalse ponemos 
medidas pues relacionadas con la promoción turística o del embalse, siempre por supuesto con el tema 
importante de la adecuada convivencia con el resto de usos muchas veces prioritarios para… entre otras cosas 
para los que pueden usar ese embalse, por si hay problemas con eso. Con la cota adecuada del embalse, pues 
que muchas veces en verano los embalses se bajan y entonces claro, ahí hay, pues hay que llegar a un 
acuerdo y normalmente pues eso se… digamos el uso turístico se adecua al uso primero del embalse. 
Entonces sí que es verdad que el tema de accesos, el tema de embarcaderos adecuados para poder luego hacer 
una gestión adecuada es un tema que nosotros le damos importancia y lo ponemos siempre encima de la 
mesa, sobre todo para que los que lo usáis, porque es un tema que tampoco hay un desarrollo… pues hay 
pequeños estudios que recogen iniciativas de pues hay que mejorar el acceso a las bajadas de Yesa en la cola, 
para que se llegue mejor y tal. Pero sí que la gente que estáis ahí usándolos sí que sí podéis hacer propuestas 
también más concretas, eh... no desarrolladas, pero bueno, todo lo desarrollado que queráis. Pero un poco 
desde esa visión de estar ahí, de estar viendo los problemas que hay, pues sí que… sí que es importante. Eso 
tiene que dar objeto a uno de los programas que hay ya incluidos en el Plan ¿Eh...? adecuación de los 
embalses para su uso turístico. Te aseguro que algunos… yo, como me he tenido que recorrer toda la cuenca 
del Ebro ahora con este proceso de participación, hay algunos que se te cae el alma a los pies de cómo están. 
Y algunos con contenedores ¿Eh...? pero resulta que claro, si no vamos a coger el contenedor, aquello se 
convierte en un auténtico vertedero. Entonces bueno, ese tipo de cuestiones sí que... pues si nos pudieseis 
echar una mano y con vuestro conocimiento y tal, pues sí que… 
 
- Sergio Parra. No te preocupes que os mandaremos información y un estudio…. 
 
- Miguel Angel García Vera. Perfecto, perfecto y luego, eh... el mejillón cebra, por supuesto que la 
estrategia que se está aplicando, eh...  desde la Confederación. Es una estrategia nacional desde la 
Confederación eh... si que no solamente se circunscribe al ámbito que tienen ya detectado el mejillón cebra, 
eh... hay mejillón cebra… hay sitios donde se han detectado larvas y sitios donde no se ha detectado pero que 
por supuesto las campañas de muestreo se están haciendo para todo ello ¿Eh...? Muy importante las medias 
de… muy importante porque uno dice ¿Qué podemos hacer?, pues sí, muy importante las medidas de 
embarcaciones  ¿Eh...? embarcaderos. Lo que pasa que luego, pasa lo de siempre, que luego la aplicación 
práctica y el control de so es complejísimo, porque cualquiera se mete en un embalse de cualquier acceso, 
mete la barca y luego se va a otro sitio. Bueno luego seguramente Néstor de esto nos podrá comentar toda la 
experiencia que tiene él, como él es una persona que trabaja mucho en el río, pues seguramente nos aportará 
aspectos a este respecto ¿Eh...? pero vamos medidas eh... sobre el papel, medidas de control, de redes que 
están midiendo, están viendo donde llegan las larvas, hasta donde llegan, la Confederación, incluso 
Comunidades Autónomas eh... también están haciendo, porque claro esto es una preocupación real, eso sí que 
está en marcha ¿Eh...? No me preguntes más detalles porque no los conozco ¿Eh...? Yo por eso hablo un 
poco, con este tema sí que no te puedo decir más ¿Eh...? pero vamos no… en la Confederación podíamos 
preguntar por la persona que lleva esto y nos diría exactamente que embalses se controlan, que periodicidad 
de muestreo, que normativa se ha establecido para procurar evitar esa expansión del mejillón cebra…    
 
- Sergio Parra. Y de… ese tema que es tan importante, es un control también dentro de una Confederación, 
el tema de los certificados de… 
 
- Miguel Angel García Vera. Ah vale, vale sí… he tomado nota y bueno, no es la primera vez que sale en 
estas reuniones. ¿Eh...? ellos también… vamos ellos lo saben. 
 
01:20:15 
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Maria José Clavijo 
Servicio de Planificación Hidráulica de la Dirección General del Agua del Gobierno de La Rioja. 
Yo soy Maria José Clavijo y trabajo en el servicio de Planificación Hidráulica de la Dirección General del 
Agua del Gobierno de La Rioja y bueno, entre nuestros trabajos está eh... coordinar las diferentes propuestas 
de  otros departamentos del Gobierno de La Rioja para  valorarlas dentro de los programas de medidas y 
también pues incluir las diferentes medidas de los planes sectoriales que estamos trabajando como Dirección 
General del Agua, como son el Plan de Saneamiento y el Plan de Abastecimiento, pues incluir todas esas 
medidas eh... directamente en dentro de los programas de medidas ¿No? Y en el caso del Ebro pues en lo que 
es el saneamiento pues decir que ya todos los municipios más importantes están depurados o en fase de 
finalización de las obras o en algún caso de adjudicación, pero bueno, el noventa por ciento de lo que vierte 
al Ebro en La Rioja ya está, ya está depurado.  
 
01:21:19 
Cipriano Miguel 
Representante de la Sociedad de Pesca de La Rioja. 
Soy Cipriano Miguel, represento a la sociedad de pesca de La Rioja y eh... bueno, me voy a centrar un poco 
en el río Iregua que es el… donde nosotros tenemos establecido el coto. Eh... umm... yo tengo una cas 
además a pie de pantano y eh... conozco los caudales del Iregua de diez años, mes por mes y lo que nos 
sorprende es que en el mes de julio y agosto, si el caudal medio del río es de tres metros y medio por 
segundo, se sueltan del orden de ocho para arriba. Supone un impacto bastante fuerte, puesto que se suelta el 
agua a una temperatura próxima a los seis grados, con umm... yo creo que daño para toda la fauna 
invertebrada del río y eh... lógicamente luego en el mes de septiembre queda el pantano con un nivel bajísimo 
y no sale agua. Sale agua con metano, vamos con un hedor que es impresionante. Eh... hay una idea, respecto 
a la calidad del agua, que se la hemos expuesto al presidente de nuestra comunidad y creo que la ha recibido 
con bastante calor, que es el tratar de vaciar los pantanos mediante una plataforma flotante metiendo un tubo 
en el desagüe para en vez de vaciar por la parte baja, hacerlo con el agua de superficie que tienen un grado de 
temperatura mayor, está oxigenada y por supuesto que esto pactaría positivamente tanto en la biología del río 
como en los mismos regantes. Y si esto, eh... yo lo quiero trasladar a Confederación, porque esto si se hiciera 
en todos los pantanos,  no cabe duda de que la calidad del agua eh... se mejoraría notablemente. Eh... respecto 
al Ebro, tenemos un… de siempre bastantes problemas con las zonas anteriores a Logroño, como puede ser 
Miranda y Comunión, a parte también de que en La Rioja también se contamina. Y hay una anécdota que es 
bastante preocupante, que es que en Logroño la fiesta es San Bernabé y se solía dar un jarro de vino y un pez 
frito a cada ciudadano. Bueno pues han desaparecido hasta los barbos del Ebro, en Logroño y ahora están 
dando alevines de truchas de piscifactorías porque no se puede seguir con esa tradición. Y esto me parece 
francamente vergonzoso. Umm... respecto a las sueltas de agua indiscriminada, pues yo entiendo que habría 
que regular un poco esos caudales y, y concretamente hay otro tema en el coto nuestro que tienen seis 
kilómetros, tenemos cuatro presas o azudes y ninguna de ellas tienen escala salmonera. Umm... luego, desde 
luego inspección sobre  el… las alcachofas que se meten en el río, tirando del agua, yo creo que habría que 
incrementar esas inspecciones puesto que yo creo que desde las mismas cabeceras se empieza a chupar agua 
del  Ebro y lo que llega a Zaragoza supongo que está bastante mermado y bueno y poco más. Los vertidos de 
las piscifactorías, que esto yo creo que es también otra cosa que me figuro que con la nueva Ley de  
Medioambiente se podrá corregir… nada más. Yo lo que sí pretendo es que esa idea de la purificación de las 
aguas eh... se… el Gobierno de La Rioja la está estudiando y lo que sí que quisiera es que se extendiese esa 
idea con carácter general a todos los embalses. 
 
- Miguel Angel García Vera. Muy bien. Bueno, en todo caso eso como… cuando esté estudiado y se vea la 
viabilidad y tal, pues supongo que será cuestión de ver alguna manera de solventar. En todo caso, eh... sí que 
los embalses… ¿Había alguna idea que  lo decía… bueno, lo del Iregua hablaremos con lo del Iregua ¿Vale? 
Entonces eh... es importante, yo las series del Eje del Ebro, de aforos del Ebro  anteriores a la construcción de 
los embalses que regulan el agua ahora, el embalse de la cabecera del Ebro y los grandes embalses del 
Pirineo, Yesa etc. Gonzalez Lacasa que son los que de verdad están manteniendo el caudal en verano. Si tú 
ves las series anteriores a la construcción de esos embalses, el Ebro tenía estiajes muy fuertes, mucho más 
fuertes de los que ahora tiene. Estiajes provocados por la propia serie natural o porque antes claro, también 
había regadíos que se llevaban el agua y se llevaban el agua que circulaba normalmente en verano. Entonces 
es verdad que eran estiajes provocados por esos regadíos tradicionales…  
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- Cipriano Miguel. A los regantes hay que también… 
 
- Miguel Angel García Vera. Bien, bien, no, pero hoy por hoy a lo que iba… 
 
- Cipriano Miguel. Influirles que hay que empezar a hacer goteo en los frutales y… 
 
- Miguel Angel García Vera. Bueno, eh... bueno, eso es otro tema pero… a lo que iba. El, el caudal ahora 
del Ebro, esos diez metros cúbicos por segundo en Miranda, eh... treinta metros cúbicos segundo desde 
Castejón ya, hasta la cola de Mequinenza. Ese caudal ahora está totalmente mantenido por el juego de 
embalses que hay en la cabecera del Ebro y los ríos afluentes que hay. Pues el embalse de Alloz, el embalse 
de Yesa, el embalse de Pajares, Gonzalez-Lacasa en el Iregua, el embalse del Ebro en la cabecera y alguno 
más que me dejaré. Desde explotación están jugando con la apertura de compuertas en verano, para 
tendiendo a todos los usos que hay, poder mantener esos caudales ¿Vale? Entonces un poco, llevan, ellos 
llevan su proceso y es complicado, porque claro están abriendo compuertas y saben que hasta dentro de 
muchos días no va a llegar al río, entonces van también controlando que  agua nos quieren los canales, para 
más, menos, lo que llueve, lo que no llueve. Bueno, pues eso es un tema que sobre todo yo, lo que a veces… 
como has dicho me parece que decías que ahora hay menos pesca de antes, que parece que decías que 
ahora…  
 
- Cipriano Miguel. No, no, es que antes… yo he conocido el Ebro con truchas saltando la presa de la 
Guillerma igual que los Alborjes y ahora es que… no tenemos ni barbos.  
 
- Miguel Angel García Vera. Pues la calidad ecológica, es una de las cosas que la Directiva nos dice que eso 
hay que mejorarlo, ¿Eh...? los indicadores de peces es un tema que va más retrasado, ahora hablamos sobre 
todo de macro invertebrados, hablamos de diatomeas…  
 
- Cipriano Miguel. Claro, pero todo va en función de la calidad del agua…. 
 
- Miguel Angel García Vera. Claro, sí, sí… el tema de los peces ese es seguro que dará que hablar, más que 
hablar en el futuro y ahora está en una fase de investigación y definición técnica que todavía no está 
concretada, pero bueno en todo caso hay que esperar que con la aplicación de la Directiva y se hacen unas 
nuevas como Dios manda, ojalá cada vez tengamos esos ríos mejor. ¿Eh...?  
 
- Rosario Almarión. Yo quería decir… bueno, que sí que es cierto que en algunos casos la calidad de las 
aguas así de inicio pues puede no ser buena. Lo que pasa que también, eso, pedir un poco de paciencia porque 
eh... a lo mejor hay que hacer cosas y hay que adoptar medidas pues que no vamos a ver el efecto inmediato. 
O sea, la planificación es un proceso cíclico, entonces,  pues eso, eh...  todos sabemos que bueno, hay algunas 
ocasiones pues eso, la calidad del las aguas no es la que todos quisiéramos tener, pero… 
 
- No, si sí que se está estudiando por parte de Pedro Sanz que…. Lo ha recibido… 
 
- Rosario Almarión. Sí, en medio natural. Pero tampoco es una medida que se pueda adoptar unilateralmente 
desde La Rioja porque… sí, por eso si lo ha transmitido y bueno, si en algo se puede…   
 
- Miguel Angel García Vera. Hombre, técnicamente un vaciado de un embalse desde arriba, desde la parte 
de arriba, eso… pues hay que verlo, hay que verlo ¿Eh...? hay que verlo. Depende del caudal que se saque, 
depende de… eso… pero bueno.   
 
- La forma de vaciar los embalses ahora es con torres de… 
 
- Unos tubos concéntricos que vayan al desagüe de la plataforma, a medida que va bajando, pues irá cogiendo 
de la superficie. 
 
01:30:21 
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Néstor Jiménez  
Representante de Ebronautas. 
Pues eh... yo presentarme, soy Néstor Jiménez, trabajo en Ebronautas. Somos una empresa de actividades 
náuticas, en piragua que también realizamos educación ambiental. Enfatizar primero, yo también sumarme a 
las observaciones o a las indicaciones de los otros usuarios lúdicos que la función recreativa de los ríos existe 
en tanto en cuanto hay un buen estado ecológico y cuanto mejor sea este estado más los podemos disfrutar. 
Lo segundo que quería hacer es también reflexionar como ha hecho Julián sobre el proceso de participación. 
Yo primero quiero agradecer el esfuerzo de, de la administración, en concreto del área de planificación de la 
Confederación Hidrográfica que me consta que esto supone… es la primera vez que se hace  este proceso de 
participación a una escala muy grande. Viene un poco por la Directiva Marco del agua y hay que agradeceros 
todo el esfuerzo que estáis haciendo. Igualmente me añado a las observaciones de Julián de que es mejorable. 
Yo creo que se mejorará. Mi primera propuesta, aumentar los recursos, que es una propuesta que nos has 
insinuado tu ¿No?  Con los recursos que tenemos y el tiempo, pues mi primera propuesta es que se os 
aumente los recursos y el tiempo disponible, para que… la segunda, pues hombre el proceso que hay ahora 
mismo, con este mogollón de, de propuestas que va a haber y con algunas que no son compatibles puesto que 
son contradictorias eh... si se puede hacer un trabajo e identificar las propuestas de consenso y hasta decir 
para adelante, mirar que suerte, aquí parece que está todo el mundo de acuerdo y esas llevarlas para adelante. 
Me parece que en California funcionaban así el modelo de planificación. Pues todas las que estén… haya en 
consenso las llevamos para adelante. Las otras… igual a finales de 2008 si se pudiesen identificar algunas 
divergencias y proponer una segunda ronda de reuniones que no sean ya sectoriales, sean mono sectoriales, si 
no que confronten, bueno confronten, si no que  junten a las distintas partes interesadas y les den un poco de 
tiempo para intentar aproximar posiciones, por ejemplo el eje… el revestimiento del canal Imperial, pues esa 
choca con mi propuesta de aumentar el uso recreativo del canal. Según como sea el revestimiento. A lo mejor 
nos juntamos el que quiere revestir para aumentar la eficiencia del transporte y tal  y yo y los usuarios lúdicos 
digamos; bueno pues revestimos pero que haya vegetación y podemos intentar buscar algo que nos satisfaga 
a ambos o no nos satisfaga a ninguno pero sea algo intermedio. La… bueno… Otra cosa de respecto a la 
participación que también quería comentar, el tema de la representatividad ¿No? De los problemas que habéis 
tenido la… bueno y que tienen las administraciones ahora mismo, para poder convocar a los organismos 
sociales interesados. Porque no teníais un listado, ni tampoco hay una red de por ejemplo de usuarios lúdicos, 
se está formando ahora. No había una red social organizada que… que os permitiese avisar a una persona y 
llegar a todas las asociaciones implicadas. Entonces en ese sentido, una respuesta concreta es el mapa social. 
Realizar un mapa social, me consta que en el A.C.A, si no os lo han propuesto ya os lo van a proponer, que 
hay allí un… hay una propuesta de realizar un mapa social dirigido al tema del agua, en el A.C.A se ha hecho 
algo con las cuencas internas, en la Agencia Catalana del Agua, perdón. Era por leer el acrónimo. La  
Agencia Catalana del Agua, pues lo está haciendo con las cuencas internas. A escala de cuenca del Ebro, me 
parece muy interesante. Y luego antes de pasar ya un poco a caballo entre las propuestas concretas y lo que es 
la reflexión y las propuestas sobre el propio proceso de participación, comentar pues que otra de las 
incertidumbres es como se vinculan estos procesos por subcuencas con los procesos sectoriales a escala de 
cuenca que está llevando el Gabinete de Presidencia. Es decir a todos, bueno a todos. A los usuarios lúdicos 
por ejemplo de la cuenca se les ha intentado hacer una reunión en la cual por ejemplo no ha estado Cipriano 
porque no… porque no te tenían en la lista a lo mejor, esa persona que organizaba o también porque no nos 
conocía, o no les hemos dado la voz y se están haciendo unas propuestas generales a una reunión que viene 
gente de toda la cuenca de todas las distintas subcuencas y a ver como se, se vinculan con estos dos. A mí lo 
que me interesa es aprovechar que hay aquí usuarios lúdicos para comentaros, Ramón ya lo conoce que 
también está en esta en esta otras reuniones a nivel de cuenca, pues que está en marcha el proceso de va a 
haber unas reuniones y que después sí queréis pues nos apuntamos. Hay unas propuestas borrador que 
llevamos los piragüistas exclusivamente  y algunas de ellas tienen relación con… claro, se puede aplicar a 
todas las subcuencas ¿No? Son propuestas generales. Una de ellas por como me has comentado que dijese 
algo del mejillón cebra, una de las… aquí en las propuestas que hicimos a escala de cuenca se habla del 
control de la difusión del mejillón cebra y se hace referencia a intentar pues buscar la colaboración de los 
usuarios. Más que lanzarse a prohibir, pues en el Plan nacional de control de mejillón cebra, estaría bien que 
se nos convocase a usuarios lúdicos para que podamos aportar y no se, no se propongan medida que no sean 
las asumibles luego por nosotros. Por ejemplo, cuando salió por primera vez en Mequinenza el mejillón cebra 
se dijo; pues toda embarcación que entre y salga, hay que darle un baño con… con la hidrolimpiadora y 
bueno… y desinfectarlo con agua caliente y tal, pero el club de piragüismo de Capri de Mequinenza no va 
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limpiar todas sus piraguas cada vez que entre y salga. Porque es inviable, porque no tiene sentido limpiar una 
piragua que al día siguiente la vas a meter ahí porque tampoco tienen… entonces bueno, el contar con la 
participación en todo el proceso de la Estrategia Nacional,  podéis transmitir al Ministerio pues que cuenten 
con nosotros. Otro ejemplo de no contar fue… yo estuve, yo participé en la redacción del protocolo de 
desinfección para y estuvimos, se dedicó un tiempo ¿No? Yo personalmente le dediqué un tiempo. Sin 
embargo luego se prohibió la navegación sin más en todo el… en todo el… entonces claro, teníamos un 
protocolo que nos había costado un tiempo sacar diciendo pues las medidas que había que hacer para mover 
una piragua de un lado a otro y por otro lado, en el área de calidad, el responsable que había entonces dijo; 
eh... no se va a dar un permiso a una piragua para estar en dos ríos distintos ¿Eh...? eso lo tomó 
unilateralmente y se encontró una contradicción dentro de la propia administración, tener un protocolo para 
poder mover embarcaciones y no dar permiso. Bueno y por intentar avanzar un poquillo más, también 
referido a permisos y ahora ya me refiero a la subcuenca del Ebro, a lo de los permisos de navegación,  pues 
intentar como yo he tenido alguna vez voces que me han llegado de que había planes de regular o de limitar 
la concesión de permisos de navegación. No por parte de la Confederación Hidrográfica si no por parte de las 
administraciones ambientales autonómicas que tienen alguna reserva natural. Vamos el galacho de la 
Alfranca, ahora están con el PORN que no, que no pone limitaciones a la navegación sin motor que es la que 
me interesa a mí más, pero se hablaba que a lo mejor en una creación, cuando se crease… bueno el PORN es 
como una ley, el Plan de conservación, lo que sería el Plan de conservación, pues que a lo mejor se podría 
meter… 
 
- Plan de conservación de recursos naturales.   
  
- Néstor Jiménez. Sí, pues el Plan de actuación que se… lo que se, se pudiese… siempre que se hable de 
algo, de afectar a alguien pues que se esté participando allí. ¿No? Yo sí que me creo la participación mucho 
como veis. Luego, también referido a permiso de navegación,  el canal Imperial de Aragón, bueno es un 
canal que se creó para navegación y que ahora mismo no se dan permisos. Hay una protesta, o hay una queja 
ante el justicia de Aragón pasada al defensor del pueblo, pero vaya, lo suyo sería que la Administración 
intentase promover… la Confederación Hidrográfica recuperase la navegación allí y nos diese permisos a los 
que lo solicitamos igual que se los da a otras entidades. A unos sí y a otros no, en fin, es un poco llamativo. 
Eh... también se podría mirar otros canales como el de Tauste, bueno, ahí lo apunto nada más. Respecto a lo 
de la, las nuevas… bueno, la gestión de la dinámica fluvial, por no decir solo a las inundaciones  ¿No? La 
gestión de las crecidas y tal. Respecto a la dinámica fluvial, el buen estado ecológico para los usos 
recreativos nos viene estupendo. Entonces las nuevas… bueno, parece la tendencia actual ahora de crear 
canales de avenida, yo creo que es muy interesante, se puede incluso que va a… es una oportunidad para 
incrementar la función recreativa del Ebro. Esto que se está hablando ahora, creo que todos lo habremos oído 
¿No? en los medios de intentar darle más espacio al río o crear unos canales. Pues bueno, esos canales que 
sean lo más naturalizados posibles, que tengan a lo mejor alguna infraestructura para el turismo, no lo sé eh...  
 
- Miguel Angel García Vera. Pasa que son canales de avenida y como canales de avenida, no son de uso 
normal por el río en primero. Desde un primer diseño. Otra cosa es que el río cuando pase ya hará lo que, lo 
que  quiera ¿No? Entonces como primer diseño son canales para cuando el río venga crecido pase por ahí y 
haga de desahogo. 
 
- Néstor Jiménez. Yo lo… sobre todo es por el canal. Si yo me imagino un canal de avenida, canal de 
escolleras a los dos lados despejado y tal, digo; pues eso va a incrementar muy poco la función recreativa del 
río o nada. Pero ya que está y solo se va a utilizar unos años, pues durante todo el tiempo, si lo acondicionas 
un poco con un poco de atractivo, te puede servir de filtro de nutrientes subterráneos si lo plantas con, con  
árboles freatofíticos que vayan chupando algún nitrato de ahí, te puede servir para dar paseos, para… 
 
- Miguel Angel García Vera. Ese diseño final habrá que ver, cuando se elaboren los proyectos, habrá que 
ver, saldrá a información pública y habrá… 
 
- Néstor Jiménez. Sí. Mi propuesta general en eso, también son procesos de participación, para hacer esos 
canales. Vale. Que yo creo que es la idea que hay. Bueno y aquí dentro de, de esto me sumo a lo que 
comentaba mi compañero Ismael de las escolleras, intento ir rápido ¿Eh...? Las escolleras os lo daré, aquí os 
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lo he preparado por escrito pero las escolleras dan muchos problemas, tienen un impacto ambiental grandote, 
tienen un mantenimiento elevado y una de las propuestas que os pongo es que en algunos sitios son 
absolutamente inevitables, Cabañas en Alcalá, donde estamos nosotros, pues eso, poner la escollera o tal 
como está ahora la situación que ha venido, pues por la historia que ha tenido tal como está el río y los usos 
del suelo, o tienen en esos pueblos una escollera o tienes un problemón muy gordo, si no se te lleva por 
delante algunas casa. Y eso es algo que la sociedad ahora no está dispuesta a asumir. Creo que es razonable. 
Pero en todos los… las escolleras se utilizan de manera generalizada, en tramos de río mal naturalizados, que 
no necesariamente es la única alternativa. Por ejemplo creo yo, en muchos casos es más barato comprar el 
campo que está siendo “comido” por el río, y tienes allí para cincuenta años de  ir comiendo que hacer la 
escollera. Es que las escolleras también son caras. Y los campos ahora están muy baratos y a lo mejor el 
agricultor pues entiende aquello. Tampoco se lo vas a expropiar porque, porque es… pero darlo a la opción o 
investigar otras posibilidades, yo lo que os propongo aquí por escrito es realizar cada vez que se vaya a hacer 
una escollera, un pequeño estudio coste-beneficio y a ver que es más barato. Si hacer la escollera y 
mantenerla cada diez años porque el río se la va a ir comiendo o comprar el campo y dentro de cincuenta 
años hablamos. 
 
- Miguel Angel García Vera. En todo caso siempre después de un proceso de participación. 
 
- Néstor Jiménez. Por supuesto. Esto está dentro del mismo. Eh...  por no quedarme aquí que yo creo que lo 
han comentado ya otros… mis compañeros, pues paso a calidad de aguas, centrándome en el Ebro. El Ebro 
ha sido utilizado recreativamente desde siempre. Ahí ha habido piragüismo, ha habido baño, pues valoro muy 
positivamente la evolución que ha tenido gracias a las depuradoras como decías y propongo un objetivo así 
mediático y fácilmente vendible de intentar recuperar… Bueno, primero, propongo, proponemos estudios 
para como bien dices, decías Miguel Angel es muy complejo, como colecta aguas de todos lados pues el 
estado es malo y además dices; ¿Qué parte de culpa tienen la contaminación difusa? ¿Qué parte de culpa 
tienen las pluviales de Zaragoza? ¿Qué parte de culpa tienen las conserveras cuando echan… cuando 
empiezan a funcionar al final del verano? ¿No? Pues un estudio y de ese estudio que salga a ver cuanto 
costaría y si es viable intentar recuperar la calidad de agua de baño en Zaragoza. Tendrías a la gente en 
Zaragoza… es una, no es  porque me interese solo la gente de Zaragoza si no porque entiendo que ese es un 
objetivo que puede apoyar mucha gente en Zaragoza y que contribuiría a recuperar la calidad del agua en 
todo el tramo aguas arriba que es casi todo… bueno no es casi todo, pero es un parte importante en el tramo 
en el que estamos hablando. Eh... de lo de las pluviales que ha comentado Ismael, desde luego el día que… 
que hay tormenta en Zaragoza por el río no puedes pasar. Es muy llamativo por ejemplo la profusión de 
compresas en el agua. Es muy llamativo. Pus flotan y se ven y tal, pues imagínate, no sé. El Ebrofluvial se 
van a poner a los barcos estos, pues imagínate que les llueve una tormenta y te encuentras allí con su 
sostenible placa solar maravilloso, subir allí y rodeado de… y eso ¿Qué es? Nada, nada niño. Bueno. Lo de 
las pluviales, lo que yo proponía… en algunas ciudades de Europa y así, pues tienen dos redes. Eso es un 
follón que con lo colapsada que está Zaragoza. El estudiar a ver si se puede hacer humedales artificiales de 
tratamiento de pluviales que es otra, otra solución que se ha puesto en algunos lugares, necesitas un… 
necesitas espacio, con lo cual necesitas poner otro colector, pero igual no hacía falta que fuese un colector 
tan, tan grande hasta la depuradora de la Cartuja y ni tampoco  te haría falta redimensionar la depuradora de 
la Cartuja. Puesto que tendrías una línea B para  el día que llueve que parte entrara a la depuradora y parte 
tener unos, unos humedales. Lo que sí te haría lata es dimensionar el colector. Porque los caudales que se 
generan en Zaragoza cuando hay una tronada, pues no caben por el colector  que va a la depuradora.  
 
- Cipriano Miguel. A mí, me van a excusar, pero no me puedo quedar a comer.  
 
- Cipriano, ¿Tenemos tu correo o algo?  
 
- Cipriano Miguel. Sí, la sociedad riojana de caza y pesca. 
 
- Néstor Jiménez. Eh... vale, respecto al estado de las riberas. Pues, Plan de choque, uno sancionador de 
control de guardería que luego hablaré un poquito más y otro educativo. Ya lo he comentado. Educativo, una 
parte del educativo tienen que ir a los propios usuarios lúdicos, piragüistas y pescadores pues que en algunos 
casos no, no somos nada respetuosos. Eh... vale. Y luego también pues si hay un primer momento de retirada 
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de escombros de los más visibles, porque escombro llama a escombro. Cuando la gente ve un montoncito, 
aquí es el sitio. Pues hacer sincronizadamente esta recogida de escombros   en los puntos que hay y la 
campaña de sensibilización diciendo; “lo estamos dejando limpio, ahora es trabajo tuyo”… pues, 
maravilloso. Promoción del uso lúdico, pues lo de los revestimientos sería uno de los puntos a debatir en la 
segunda fase de reuniones, a ver como se hacen para… revestimiento del canal Imperial, por ejemplo. Lo de 
la utilización de escolleras, vuelvo a insistir. Las escolleras son anti, antiestéticas. Y además tienen un 
impacto ambiental muy gordo en las colonias de, de nidos. O sea, una zona de erosión, normalmente, la 
visión tradicional, por no decir ingenieril… pues intentar picar un poquillo a los ingenieros que habrá aquí. 
Pues ha sido una zona de erosión en un río es algo malo ¿No? El río que erosiona eso es un problema. Pues 
bueno, hay que cambiar un poco la percepción y ver que las zonas de erosión son imprescindibles pues para 
los nidos del avión zapador, el martín pescador, del abejaruco, eh... unas especies de aves que a los que nos 
dedicamos al turismo fluvial nos interesa mucho porque es muy espectacular, muy bonito ver todas las… los 
todos los nidos. Entonces, en Cabañas mismo después de la crecida de marzo de este año… bueno,  del 
anterior año, se veía la imagen de… se creó una pequeña zona de erosión en una curvica, la medida de 
urgencia y todo supongo que sin mucha evaluación de impacto ambiental  era poner la escollera y veías toda 
la colonia de nidos que en seguida se  ponen y la máquina ahí poniendo piedras, ¿No? Una imagen bastante 
eh...  representativa de lo que supone una escollera. No vale de nada que no matemos al martín pescador si no 
le dejamos anidar. Vale, ya estoy terminando, lo juro. Eh... otra cosilla… ha sí. Me comentabas antes de 
entrar lo del Plan de… lo de los embarcaderos. Me parece que te lo he dicho, que además lo decía el 
compañero de la Federación de, de Vela, hay… porque lo sepan las otras administraciones dentro del Plan de 
acompañamiento de la Expo, ha habido un par de millones de euros a promoción del turismo fluvial en el río 
Ebro. Eh... a nosotros nos encargaron el estudio de dinamización turística, de propuestas, digamos aeronautas 
y entonares me consta que se van a hacer cuarenta puntos de acceso, se van a establecer. No quiere decir esto 
cuarenta obras porque el mejor punto de acceso es una playa. Pero se va a acondicionar a lo mejor la pista 
que llega hasta allí para la navegación sin motor. También   hay otros puntos para entrar con barcas de 
salvamento. Entonces una propuesta sería que las otras administraciones aguas arriba y aguas abajo que están 
aquí presentes, es… dado que lo que se pretende con esto de, con el Plan de Dinamización es dar un producto  
de recorrido lineal del Ebro, poder bajar muchos días, pues que sepáis que se  podía hacer también  conectar 
con vuestras propias iniciativas para que se promocione la navegación del Ebro desde, desde más arriba. Eso, 
están ahora con el pliego de adjudica… bueno, están con el pliego para el proyecto y ejecución de obras. La 
vigilancia ambiental me parece evidente ¿Eh...?  Por mi experiencia que la guardería fluvial que hay ahora 
mismo es insuficiente y se le escapan bastantes cosas, por eso aplaudo la iniciativa del Ministerio de 
Medioambiente de la nueva figura que ahora no me acuerdo como se llama… agente, agente fluvial con, con 
nuevas potestades o tributos así de autoridad y solicitamos que haya una dotación suficiente ¿No? Y además 
y en la línea de lo que proponías que colaboremos, pues también en las propuestas estas que se han llevado al 
otro proceso, el intentar articular el promover esa denuncia ambiental por parte de los usuarios dándoles 
información y articulando mecanismos que sean fáciles, porque ahora mismo llamas al 112 umm... dices 
quiero una… quiero poner una denuncia que hay aquí un vertido de aceite y te dicen: ¿Pero es al río? Y tú 
dices sí, sí. Y te dicen uuuuhhhhhh… es que eso el toca a la Confederación Hidrográfica. Sí, pero llaman y te 
desmoralizan. Yo mi experiencia es, que he llamado al 112 y ellos tienen la experiencia que esa llamada no 
sirve para nada. Eh... yo tengo la experiencia también de que, de que nos…. 
 
- Miguel Angel García Vera. Van a… van a ver los sitios y entonces llaman al busca aunque sea fin de 
semana para ver… dicen, mira los domingos, que va la gente a su campo a su huerto y que entonces antes… 
pero ahora ven la acequia con espumas y llaman. Y efectivamente, llaman al 112, el 112 llama al SAIH, el 
SAIH llama a la de calidad y la de calidad llama al guarda. Y el guard… esto, es inmediato y el guarda pues 
incluso en su tiempo de fin de semana que en principio pues tiene… va visita y hombre… 
 
- Néstor Jiménez. Pues… pues me alegro de tener esta visión, porque mi experiencia es de caerme 
escombros desde un puente bajando con cuarenta personas, en fin de semana, una sirga a mitad de lado a 
lado, me encuentro unas obras y tal y llamar y no presentarse nadie. Pasarse la pelota de unos a torso, en fin. 
 
- Miguel Angel García Vera. Eh... en todo caso los medios que hay tampoco son…de todas formas, cuando 
te toque lo comentas. ¿Vale?  
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- Néstor Jiménez. Sí. En todo caso pues eso, eh... intentar animar a la gente y pues reforzar los mecanismos 
existentes que sin duda como bien decís pues funcionan lo que pasa que en algún caso pues supongo que… 
Igual también lo más importante es que la gente se entere que existen. O sea que la gente tenga la concien… 
que los usuarios lúdicos tengan la conciencia que  a lo mínimo que veas, llámanos que actuamos. Eso que va 
a servir… Y nada, ya vale. 
 
- Miguel Angel García Vera. Muy bien, Néstor… 
 
01:53:44 
Toño Munilla 
Representante del Foro Navarro 
Buenos días, soy Toño Munilla y vengo en representación del Fondo Navarro para la protección del medio 
natural de Navarra. Decir que aunque la reunión se celebra en mi pueblo, yo vivo en Pamplona y como ha 
comentado antes el representante de la administración a través de AMAINSA  eh... coincide que ayer se 
celebrabas un acto también, que ha debido haber un supuesto… un supuesto órgano de participación social 
eh... y explico porque estoy aquí y no allí. Hice un intento de participar y como me mostraba discrepante de 
lo que eh... defendían las personas que se  encargaban, en concretamente del CRANA, de, de vendernos, de 
vendernos a los que llevábamos más años que ellos trabajando en lo que debe ser la correcta gestión de 
recursos de nuestros ríos, la verdad es que es un poco penoso, pues como se llegó al insulto y a la 
descalificación y como entiendo que en Navarra no ha habido un proceso de participación social si no que ha 
estado totalmente dirigido, convenientemente pagado, sospecho con concesiones de… pues imagino que de 
cotos de pesca, de subvenciones, de… pues de gorras para celebrar seudo limpiezas de los ríos, por tanto he 
entendido y como la experiencia anterior que tuve con vosotros fue positiva porque se permitía cuando 
menos sin que te insulten opinar sobre la realidad de los ríos de Navarra que es lo que nos concierne a 
nosotros, por eso estoy aquí. En la anterior reunión que fue en San Martín de Moncayo, también dije que lo 
que nos puede animar a algunas personas, el proceso de participación yo creo que está bien, mejorable, pero 
lo que nos puede animar a algunas personas habiendo un acto como el que había en Pamplona, aquí o no, 
porque los ecologistas tenemos mucho trabajo es la rentabilidad, la credibilidad eh... que puede tener actos 
como este. Pero que detrás de esto hay que decir que las personas que nos podemos animar a participar aquí, 
el día anterior que es el caso, pues tenemos que estar presentando quejas a Europa  o denuncias a la CHE o 
denuncias ante el Departamento de Medioambiente, porque se están realizando actuaciones que van total y 
absolutamente contrarias a la conservación de nuestros cauces fluviales que parece ser que es el sentido de la 
Directiva Marco del agua y de este órgano de participación. Entonces, ¿Hay credibilidad?, yo tengo que decir 
que no me lo creo. O sea, yo no me creo que las mismas personas  el mismo organismo que nos está 
invitando a participar, esté permitiendo, cuando no financiando, perdón organismo, organismos en este caso 
la CHE y el Gobierno de Navarra ¿No? Se están haciendo dragados en LIC’s donde hay hábitats prioritarios, 
en este momento que estamos hablando. Estoy hablando en este momento aquí. Se están haciendo talas, 
importantes de los pocos sotos que nos quedan en Navarra. Se sigue permitiendo el vertido de aguas 
residuales. Se siguen concediendo permisos para la derivación de más aguas, para la instalación de 
hidrocentrales, de minicentrales,  perdón. Cuando el propio Gobierno de Navarra en 1989 dijo que uno de sus 
objetivos ambiéntales, el nuevo director general y la nueva consejera, era el eliminar parte de las 
minicentrales porque estaban causando una afección ambiental fácilmente detectable. No solo por la gente 
que va en piraguas, si no por los que nos dedicamos a estudiar la evolución de los medios naturales. Entonces 
dicho lo cual, esa es la justificación por la que estoy aquí. Creo que se puede probar y además aquí se puede 
decir. Bueno, estudiado este documento que nos parece que no es completo,  que va dando saltos de una cosa 
a otra y que las propias medidas pues tienen unas contradicciones. Hasta en la propia redacción, a veces es 
difícil  de, de entenderlo. Entiendo que todos los representantes que estamos aquí, que unos defendemos, 
unos defienden su trabajo, pues por ejemplo los que se dedican a hacer turismo eh... en la naturaleza, etc., 
etc., incluidos los ecologistas, que estamos reclamando la conservación de los valores naturales. Bueno, pues 
todas estas actividades, se basan, entiendo, única y exclusivamente en la conservación y recuperación de los 
valores naturales de los ríos, de los ecosistemas fluviales, o de las aguas, las orillas, los sotos, las madres,   
los meandros etc. y esto debería ser una máxima y yo tengo que decir que desgraciadamente he oído muy 
poco a este respecto, como prioritario. Una vez que recuperemos, conservemos los medios naturales, es 
cuando podremos explotar. Podremos coger los réditos de este tipo de actuaciones. Bien, eh... no hay 
equilibrio entre las propuestas de explotación con las de recuperación. O sea que   quiero decir que lo que 
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viene recogido actualmente en este documento imposibilitaría pero de forma total y absoluta, o sea sería lo 
mismo… 
 
- Miguel Angel García Vera. De la parte de Navarra ¿Te estas… 
 
- Toño Munilla. Sí, sí, de la parte de Navarra. Yo, perdonarme que solo hable de Navarra.  
 
- Miguel Angel García Vera. No, no, muy bien. 
 
- Toño Munilla. De la parte de Navarra imposibilita, o sea esta recuperación, este ahorro de naturaleza para 
poder sacar los réditos y para los de las… eh... vivan los de las piraguas, los de las barcas, los de la pesca, las 
industrias la… eh... los regantes, los de la pesca etc. etc. o sea, no hay, entendemos que no… Entonces, si 
parece ser que por lo que se ha dicho aquí, por lo que los distintos organismos nos hablan en su exposición de 
motivos a la hora de abordar cualquier, cualquier proyecto es la conservación y recuperación de los valores 
naturales de los ríos, yo creo que habría que empezar por eso, por la, por la recuperación. Bien eh... me 
parece muy bien que los que se dedican a la educación ambiental en los ríos, a la vela, a la pesca y tal 
detecten problemas y llamen al guarderío de la CHE o al guarderío de la autonomía correspondiente, pero 
resulta que es que hay un trabajo muy importante y es el que realizan algunas asociaciones, que es estudiar 
los proyectos que salen a exposición pública y, y presentar las alegaciones, las consideraciones, los recursos 
etc. ese trabajo yo creo que  eh... muy importante. ¿Con qué más chocamos?  Pues, antes se ha hablado de 
que los grupos ecologistas, los representantes de los grupos ecologistas trabajan entre semana y que tienen 
una dificultad para desplazarse. Bueno, pues la Confederación Hidrográfica del Ebro nos envía esta semana 
la última comunicación, sobre una nueva central hidroeléctrica en Mendigorría en Navarra  y se dice: “usted 
tienen en nuestras oficinas el proyecto para que lo estudie” y dices: ¿Pero como que lo tengo en vuestras 
oficinas?, ¿Como me voy a desplazar yo hasta Zaragoza para estudiar el proyecto? O sea, esto no es 
participación, ya lo comenté en el anterior texto,  pero vamos… no sé… la CHE debería, no lo sé, igual es 
que yo soy un atrevido, pero debería, a la vez que impulsa este proceso de participación social, para hacerlo 
creíble, para motivarnos a nosotros a participar, a la vez es ponernos algunas medidas. Es que esta propuesta 
se le ha hecho hasta al delegado del gobierno y seguimos sin… Bueno y ahora, paso de la CHE y paso al 
Gobierno de Navarra. Pero… pero que credibilidad tienen el Gobierno de Navarra cuando del dinero 
destinado por los contribuyentes navarros a través del Parlamento de Navarra para la conservación del medio 
natural, financia una escollera en un LIC con un montón de hábitat, con el dinero para conservar el río ¿Eh...? 
conculcando las leyes, ¿Eh...? prevaricando. Es que no tienen ninguna… no tiene absolutamente ninguna 
credibilidad. Bien. Entonces, lo que hay que  hacer es propiciar que nosotros podamos participar, que 
nosotros podamos… y en este momento la Confederación Hidrográfica del Ebro  no nos permite, porque 
nosotros no tenemos medios para desplazarnos a Zaragoza. Luego además en esta falta de, de darnos el cauce 
de participación a los grupos ecologistas, está es que eh... ni la Confederación Hidrográfica del Ebro, aunque 
tengo que decir que algunas veces el Gobierno de Navarra no te contesta, pero ni, ni una ni una, ni denuncias 
ni consideraciones. No te contesta absolutamente nada. Además hasta han modificado la Ley ¿Eh...? hasta 
han modificado la Ley ¿Eh...? Con una Ley que han sacado en el año 2005 para que no te contesten ni tan 
siquiera las alegaciones. Te salen de forma resumida en el Boletín Oficial de Navarra y apáñatelas. O sea 
conculcando todas las normas participativas de participación social y esto lo tengo que decir aquí porque 
estoy en un órgano de participación social. La CHE hay que reconocer que algunas denuncias, algunos 
escritos te contesta. El Departamento de Medioambiente  del gobierno y todos sus órganos satélites que han 
creado, AMAINSA y todas estas cosas, todas estas “INSAS” que hay en Navarra, no te contestan 
absolutamente nada. Entonces yo entiendo que se  está  grabando, que se debería recoger en las propuestas, o 
sea ¿Eh...? que se nos facilite el acceder y que se nos conteste y que  las eh... gobiernos autonómicos, la 
Confederación Hidrográfica del Ebro y cualquier otro organismo que, que se cree, que nos tiene que facilitar, 
pero se nos tienen que facilitar y mucho ¿Eh...? bueno, el Gobierno de Navarra nos ha facilitado, hay que 
reconocer últimamente el entender el tema del euro porque antes nos daba la información gratis y ahora nos 
cobra las desto y  entramos en los cinco céntimos y en los diez céntimos. O sea, mientras esto no se haga, 
entendemos que no se va a hacer absolutamente nada. O sea que no vamos a avanzar, que no va a tener 
credibilidad. O sea, insisto, del estudio de este documento, hay más medidas de explotación, más medidas de 
explotación que de conservación. Y lo primero que tenemos que hacer es si le autocorrección a un deportista, 
si le autocorrección exigir que bata unas marcas es recuperar su cuerpo, preparar su cuerpo ¿Eh...? y 
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prepararlo hasta sicológicamente para la competición y aquí esto es lo que no viene recogido. Luego de lo 
que se ha dicho aquí, me ha llamado algo poderosamente la atención. Ya he dicho que este es mi pueblo, 
aunque viva en Pamplona. Y es en concreto el proyecto de creación de… creo que ha dicho la persona aquí 
presente de los sotos del río Ebro, que se… es un proyecto que se hizo público hace unos años. ¿Sí? Y que 
estuvo ligado a la construcción de una central hidroeléctrica  en el soto de la Mejana. Uno de los once que 
quedaban, uno de los once que quedaban en Navarra y se dijo, se vio en carteles, eh... folletos, insignias, 
pegatinas, pagados con tres millones doscientas mil pesetas de EHN. Entonces   lo que quiero decir… es 
irrelevante lo que estoy diciendo porque lo que me interesa es la gestión que se va a hacer de los sotos, de los 
sotos… bueno, es que a veces cuando una persona habla y más con poca preparación como yo pues cae en el 
error de hablar cosas que no vienen a cuento y por tanto si es así, pido perdón. No, lo que quiero decir es que 
si esa propuesta que habéis hecho, que nos parece fantástica… ¿Estoy tergiversando? Perdona es que no me 
sé explicar. Tú has dicho que hay un Plan para recuperar… ¿No hay?... Ah pues mira, por favor acláramelo 
para que no siga equivocándome.  
 
- Elena Arzarguizuri. Sí pues eh... había una propuesta que de he recuperación de margen, de margen, de 
una zona… Castejón- Tudela. Que por cierto no… lo de que estaba liada eh... se iba a hacer una central más 
abajo y simplemente se aprovechó un salto de agua que  ya existía. Entonces, yo pienso que nos pareció más 
oportuno no oponernos al aprovechamiento de ese salto de agua que existía en vez de que se construyese otro 
más allá. Entonces, cuando dices que está liado a la construcción, sí como muchas de tus intervenciones están 
liadas a la financiación de tus centros de… de lo que sea…      
 
- Toño Munilla. Agradezco la dirección de la generación de mi grupo que ha hecho la compañía diré… 
insisto, ¿Puedo continuar? Yo, de forma interesada le he dicho que me aclare para que yo no me equivoque, 
agradezco tu intervención. Bien, como voy a lo que va… como voy a lo que voy   
 
- Elena Arzarguizuri. Me parece absurdo que caigamos en estas tonterías. Pero bueno.  
 
- Toño Munilla. Ah, ¿Es tontería? 
 
- Elena Arzarguizuri. Es tontería, tanto lo que yo te estoy diciendo… mira, yo he caído en la trampa, pues… 
bravo por mí. Ya está.  
 
- Toño Munilla. Lo que tú estás diciendo entiendo que no es ninguna tontería. Yo creo que eres una persona 
que está implicada en el proyecto de recuperación de las orillas de Castejón a Tudela, lo cual desde nuestro 
grupo, lo vemos pues muy positivo. Pero, como somos conservacionistas, como somos ecologistas y ara la 
financiación de nuestro grupo no necesitamos apoyar por escrito, con firma, con firma, la construcción de una 
central hidroeléctrica en el soto de la Mejana, en mí pueblo, en mi pueblo que lo conocía, ¿Vale? Un salto 
que dices tú, con la eliminación de un montón de meandros, con la eliminación de la población del emis 
orbicularis etc.  etc. yo, como voy, que voy a lo práctico y te pido perdón si alguna de las cosas que estoy 
diciendo yerro, yerro en mi faceta conservacionista…  
 
- Elena Arzarguizuri. … por favor, ve al grano. No perdamos más tiempo, porque vamos a perder mucho 
tiempo y al final estamos… no vale la pena, no vale la pena, tú vete a decir lo que… yo eh... retiro lo que 
acabo de decir así no perdemos más tiempo. 
 
- Toño Munilla. Eh... ni en este… ni en esta participación, ni en otras participaciones, le permito a nadie que 
me diga la dirección de mi intervención. O sea que por favor abstente de decirme, pshh abstente de 
decirme… ¡Dime!, ¡Dime! Que me equivoco, pero no me digas cuando tengo que hablar ¿Vale?     
 
- Elena Arzarguizuri. No ¿Eh...? yo no te lo he dicho. 
 
- Toño Munilla. Vale bueno. En el proyecto este de Castejón a Tudela, eh... si se lleva tal como se propuso 
en su momento. Nosotros tenemos toda el material, se contempla la eliminación de esta central hidroeléctrica 
que por cierto, el Gobierno de Navarra desafectó un espacio natural protegido como era el Soto de la Mejana, 
para su construcción. Las mismas personas que tienen en este momento la responsabilidad en el Gobierno de 
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Navarra no tuvieron el menor reparo en hacer eso. Hay un contrato. Hay un contrato con un órgano 
ambientalista para hacer este tema. Entonces yo creo que es que hay que ser coherentes con lo que se pide. 
En definitiva, con todos mis desbarros eh... que he tenido a la hora de expresarme, decir que ese proyecto, 
contempla, insisto, ya que se hizo por permitir la construcción de una central hidroeléctrica desafectando un 
espacio natural como es el  Soto de la Mejana, ¿Si se va a eliminar? Lo digo porque como el Gobierno de 
Navarra, el Gobierno de Navarra dijo que había que eliminar centrales hidroeléctricas y se hizo esa central 
hidroeléctrica, pues simplemente esa… era esa la, la cuestión. Pues nada más. Agradezco que me hayáis 
escuchado y si a alguno le he molestado pues lamento… 
 
- Miguel Angel García Vera. Bueno, eh... muchas gracias Toño, eh... por supuesto, las medidas que se dicen 
aquí, todo lo que constará, consta en el Plan, hay medidas que no sabemos si serán medioambientalmente 
buenas o no. Depende de cómo se hagan. Nosotros ponemos la intención. Luego cada medida tiene su 
desarrollo, su garantía jurídica y de que eso se va a hacer medioambientalmente bien y entonces, cada medida 
en dentro de ese procedimiento es donde hay que participar todavía más ¿Eh...? Entonces es posible que una 
actuación, pues, al poner una escollera, nos parezca a todos muy bien,  pero a lo mejor es una barbaridad 
ambiental. Pues en, en el momento que se solicita los informes y las informaciones públicas correspondientes 
ahí es donde… donde tenemos todos que trabajar ¿Vale?  
 
- Toño Munilla. Ahí es donde voy. Es que no nos permitís trabajar. No nos permitís la CHE y el Gobierno de 
Navarra. 
 
- Miguel Angel García Vera. Bueno, pues eso es un problema ¿Eh...? ese es el problema. Y luego lo de las 
oficinas que lo has dicho una vez. Pues efectivamente eso constará como un programa dentro de la… del Plan 
y lástima que antes no podamos avanzar algo, que pueda yo preguntar a ver como se puede hacer eso, porque 
en otras confederaciones decís que sí se hace, para poder articular para que no tengáis que ir a Zaragoza para 
consultar algo. Pero bueno… eso… 
 
- Toño Munilla. Y aquí hay algo que creo que no se te ha quedado, aunque sí que está grabado. Contestar, 
que las entidades contesten, que sepamos en que situación se encuentra nuestra denuncia, nuestra solicitud de 
información, nuestras alegaciones, nuestro recurso. Eso en este momento no existe. Es muy importante. Que 
quiero decir que todo, todas las…. 
 
- Miguel Angel García Vera.  No, no, claro, si no hay un diálogo no… 
 
02:10:32 
- Un segundito solo eh... A mi es que no me gustaría entrar en polémicas. Sólo contestarte ligeramente a dos 
cositas. Sin más. Eh... algunas de las cosas que has dicho, pues bueno, podemos estar más o menos de 
acuerdo pero bueno, no quiero discutirlas, sin más. Sólo decirte que me parece que has comentado desde un 
punto de vista de un grupo ecologista que la Directiva Marco tiene un marcado matiz conservador y es 
verdad. Pero no solo es conservador. Y entonces, el reto de la Directiva Marco es que tenemos que eh... 
compatibilizar todos los usos, con la conservación del medio. Entonces a mí me ha parecido entender en tu 
intervención que  tú priorizas una cosa sobre la otra y la Directiva ni prioriza una cosa ni prioriza la otra. 
Dice que tenemos que armonizar los dos usos. Simple… simple y llanamente eso. 
 
- Toño Munilla. La Directiva Marco del agua… y el sentido común,  ¿Eh...? hay que compaginar todas las 
actividades, pero teniendo en cuenta que no eliminemos la cancha de juego. Si al río le quitas sus valores 
aviéntales difícilmente… Yo es que me explico mal. Difícilmente se puede  desarrollar todas las actividades 
que aquí ha venido gente a defender. Ese era el tema.  
 
- Miguel Angel García Vera. Toño, muchas gracias. Sale… 
 
02:11:48 
Ramón Rodríguez  
Presidente de la Federación Aragonesa de Pesca. 
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Eh... buenos días. Soy Ramón Rodríguez, presidente de la Federación Aragonesa de Pesca. Eh... bueno, en el 
tramo de río que nos afecta, es decir desde, desde… desde Miranda la cola del embalse de Mequinenza, 
realmente ese… aunque parece paradójico porque tal vez de todas  las cuencas eh... que hemos hablado pues 
posiblemente sean kilómetros de lineales, de lo más grande pues, es lo que realmente menos uso, o sea es 
decir, menos  actividad de pesca tenemos. Es decir eh... umm... nosotros estamos de alguna forma con mucha 
más actividad en todo lo que son los afluentes que llegan al Ebro que en el propio eje central del Ebro. 
Entonces esto pues… bueno yo creo que desde siempre, es decir, cuando realmente esa parte central del 
Ebro, incluida Zaragoza pues se explotaba esa, esa… esta masa de agua, digo como medio de vida ¿No? Es 
decir, eh... hay una  de alguna forma pues se vivía y habían los barqueros que de alguna forma pues extraían 
peces para el modo de vida. Yo eh... naturalmente, o sea, esto no lo usamos de forma masiva los pescadores y 
sin embargo pues es una de las zonas en el que como recurso turístico importante por las poblaciones 
ribereñas a esto podrían tener una actividad más. No obstante yo en el documento eh... en el documento que 
he podido eh... eh... ver, o sea, que he podido, que habéis presentado, creo que se han recogido prácticamente 
lo que a lo largo de mucho tiempo pues  veníamos diciendo ¿No? Está recogido como aportación de que a 
2005… naturalmente nosotros trabajamos más a nivel de lo que es actividad de pesca  trabajamos y 
formamos parte de cómo entidad colaboradora informada del Consejo de Pesca y entonces están recogidas 
pues eh... muy bien la zona de Alagón-Gallur,  eh... Quinto-Velilla, todas esas eh... zonas que realmente 
tienen eh... que las mismas poblaciones demandan esta actividad. Sí lo que eh... naturalmente, puesto que 
esto es casi de nueva, bueno todavía no está puesto en marcha es el embalse de La Loteta. El embalse de La 
Loteta, pero no me quería de alguna forma solamente eh... limitada al embalse de La Loteta porque es algo 
que vengo diciendo nuevo en todos los embalses de construcción, Malvecino, todos los que se… Salvador… 
O sea, todos los que se puedan poner a lo largo de esto ¿No? Eh... todas estas gentes y sobre todo cuando este 
tipo de embalses, no es el caso de La Loteta, pero… pero de otros embalses que sí ha habido expropiaciones, 
algunas veces dolosas, por ejemplo Biscarrués, o alguna de estas zonas, sí había que compensar eh... de 
alguna manera la actividad de desarrollo de ese pueblo y no solamente la vela, que me parece muy, 
lógicamente, sí vela, aguas rápidas, piragüismo, es decir, todas las actividades acuáticas que se realicen, si no 
también la pesca. Entonces eh... cuando se realicen estos embalses, que la Confederación tenga en cuenta que 
en el proyecto debe de ir una zona eh... permitida o accesible para el desarrollo de la pesca. Esto lo enlazo 
con lo que decía mi compañero de vela. En el embalse de Yesa cuando veíamos este tipo de acceso a lo que 
son los embalses   y veíamos pues que la no estar de alguna forma ordenados, es decir, con una ordenación, 
podíamos encontrar pues porquería por todos los sitios. Naturalmente o sea, no solamente para la creación 
de… para el tema de los embarcaderos, que son muy importantes, si no también para el tema del ejercicio de 
la pesca. Y valga esto un poquito para estos nuevos embalses eh... que se están creando. También hay alguna 
zona porque ya te digo, o sea, que la zona Aragón, de Aragón, yo diría hasta Velilla, está perfectamente 
recogida eh... dejaría eh... no está bien recogida la zona de Rueda, del monasterio de Rueda, es decir, la 
desembocadura del Martín, en el que creo que ahí si debería eh... de haber algún tipo de preparación o de 
adecuación de esa zona, sobre todo porque además es una zona muy afectada. Todos lo sabemos como está la 
cola del embalse de Mequinenza cuando, cuando falta agua ¿Eh...? o sea y los aportes que pueda tener el 
Martín son realmente eh... nada… queda en un impacto visual que para mí es calidad ecológica… también es 
decir, para mi… o sea, hay calidad acústica, calidad visual, creo que es importante y que se debe de recoger. 
Y en este sentido ya pues eh... enlazar este tema con el tema de lo que hablábamos eh... de la zona  central, es 
decir, de la zona Ebro en Zaragoza, es decir, Ranillas y azud, el azud que se está realizando. Y bueno, el azud 
para nosotros hablando… hablando como pescadores, pero hablando también como ciudadanos y como 
vecinos de la propia Zaragoza eh... para mí es muy importante que exista un, un… un aspecto o una obra que 
al menos esté, tenga como finalidad, es decir que podamos usar del Ebro en Zaragoza, en el propio Zaragoza, 
no teniendo que ri a Caspe o teniendo que ir a Mequinenza o teniendo que ir a… Para nosotros creemos que 
esa es una aportación que eh... eh... realmente es muy importante y que sin ninguna duda, sin ninguna duda, 
el aspecto visual, la calidad ecológica visual que va a tener el efecto de ese azud, pues para nosotros es 
positiva. Entendemos que todas las cosas que se hacen   tienen su, su parte negativa y su parte positiva. 
Bueno, yo quiero ver las positivas, minimizar las negativas, pero también hay algún grupo de colectivo, que 
somos también naturaleza que queremos que esa condición se nos mejore. Y ahí es cuando de alguna forma 
eh... pues también eh... yo quería eh... decir a Toño, que ya más o menos tuvimos algo parecido eh... ahí 
arriba, en San Martín del Moncayo, pues que eh... muchas veces vemos las cosas, en cuanto hablamos de lo 
que es la naturaleza y de la conservación de la naturaleza y de la explotación de la naturaleza, yo creo que 
cuando debemos hablar de conservación de la naturaleza, yo me considero parte de esa naturaleza, pero 
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igualmente que un blenio o que, o que un alimoche o que cualquier otra cosa, yo soy parte de eso. Yo y mis 
circunstancias. Y mis circunstancias son mi actividad y cuando hay que tomar medidas conservacionistas, 
son para que se conserve lo… la naturaleza en la cual yo me incluyo. Y yo tengo eso, por eso… quiero decir 
que muchas veces es el punto de visión. Yo quería también aprovechar aquí que está el Gobierno de Navarra 
porque tengo de alguna forma pues unas noticias sobre el tema de la trucha. Creo que  realmente…. Si… 
habéis puesto en contacto o estabais poniéndoos en contacto con el Gobierno de Aragón para el tema del 
problema que tenéis con el tema de las truchas en Navarra y claro, ya sabéis que esto en seguida se corre. 
Vedad, eh... se va a vedad todo Navarra. Yo quisiera eh...  no sé, aprovechar esto que está aquí para que 
tengáis esa sensibilidad. Vedad cuando sea absolutamente necesario y sobre todo cuando esa actuación o esa 
decisión sirva eh... sirva para algo. Que se valore y se pondere mucho, porque también el colectivo de 
Navarra es, de pescadores y de gente que el gusta pescar es muy importante y creo que deberíais eh... tomar 
en consideración  solamente esto. Muchas veces vedando totalmente una cuenca entera, no es, no es eh... 
vamos, no sirve muchas veces de nada. Claro, tenemos el río Escá, el cual, que además digo el Escá porque 
es el que de alguna forma pues formamos línea de separación. Yo recuerdo que lo tuvimos, parte de Aragón, 
o sea, de Salvatierra de Escá hacia abajo, o de Burgui hacia abajo, pues vedado así como ocho años. O sea, 
cada vez había menos y hubo que hacer pues una reintroducción, implicar un poquito a la gente del territorio, 
al colectivo de pescadores para que allí hubiese eh... pesca y entonces empezó a haber alguna trucha. 
Solamente quería decir eso. Oye y no tenía más cosas que decir. 
 
- Miguel Angel García Vera. … lo del fomento de desarrollo de actividades en La Loteta, La Loteta tienen 
su Plan de compensación o similar. Eso habría que mirar a ver si lo que pone es suficiente o no, o tienes que 
poner algo más. Y lo de impulsar el desarrollo del Eje del Ebro para la pesca, sobre todo cerca de tramos 
urbanos o tal, tú decías que estaba todo recogido que hay poco más que aportar ¿No? Excepto lo del Bajo 
Martín, lo del Bajo… la parte baja…   
 
- Ramón Rodríguez. … La Loteta porque así cuando se hizo el estudio del Salvador… o sea, sí había dentro 
de lo que era el proyecto, eh... y además os pusisteis en contacto con ello para ver que zona teníamos para 
actuaciones de pesca. Eh... de La Loteta no me habéis mandado anda ni tengo nada ni figura en lo que yo he 
visto de La Loteta ¿Eh...? por eso… y de Biscarrués tampoco, pero de Biscarrués todavía no halo, o sea…  
 
- Miguel Angel García Vera. Vale. Eh... Raúl. 
 
02:23:40 
Raul Velasco 
Dirección General de Desarrollo Sostenible y la Diversidad del Departamento de Medioambiente del 
Gobierno de Aragón. 
Buenos días. Soy Raúl Velasco, de la Dirección General de Desarrollo Sostenible y la Diversidad del 
Departamento de Medioambiente del Gobierno de Aragón y he participado en reuniones anteriores. En este 
caso me lo han puesto un poquito más difícil pues porque también hay otra entidad que es el Consejo de la 
Naturaleza representado aquí en este grupo de trabajo, del que soy secretario. No ha podido venir la 
representante oficial, entonces eh... uno tienen que hacer aquí una especie de desdoblamiento de personalidad 
y algunas aportaciones de hacerlas como Dirección General y otras como del Consejo de la Naturaleza, que 
es un órgano consultivo del Gobierno de Aragón en materia de medioambiente. Entonces… bueno disculpar 
la ausencia tanto de la representante tanto del Consejo de la Naturaleza como de la representante de la 
Dirección General. Y… y del servicio provincial de medioambiente de Zaragoza que es la que estaba en 
principio invitada aquí, pues porque dentro del ámbito de la provincia de Zaragoza está la reserva natural de 
los Galachos que es el principal espacio natural protegido del ámbito de este terreno. Y del territorio aragonés 
por supuesto. Y bueno, voy a hacer unas… digamos unas consideraciones eh... genéricas de la Dirección 
General. Por supuesto resaltar la importancia dentro del ámbito de este Plan Hidrológico del Ebro, desde 
Miranda de Ebro hasta la cola del embalse de Mequinenza de y de algún Plan de recuperación de alguna 
especie que hay amenazada incluida en el Catálogo de Especies Amenazadas de Aragón, como es el caso de 
la margaritífera auricularia, por tanto hay que considerar aquellas actuaciones que puedan ser incompatibles 
con los objetivos de conservación y con las medias de actuación del Plan, pues habrá que… habrá que 
tenerlas en cuenta, por supuesto. Y nos parece desde la Dirección General, que sería interesante también  
importante, impulsar algunos proyectos que ya se han impulsado desde la Confederación si no recuerdo mal, 
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de recuperación de antiguas madres del río Ebro y brazos que han quedado pues digamos sin funcionalidad. 
Con dos objetivos, sería por una parte darle funcionalidad a ese brazo que además permitirían que esas 
avenidas, pues de alguna forma laminar, por avenida. Y sobre todo eh...  como recuperación de hábitat  de 
especies, de especies amenazadas asociadas a esta zona, como en el caso de la margaritífera auricularia y del 
blenio. Que están incluidas en el Catálogo en la categoría de “en peligro de extinción”.  Y… bueno, 
habitualmente siempre hago unas consideraciones genéricas, pero bueno por tema de tiempo casi lo voy a… 
Y resaltar por supuesto que en todo el ámbito del Plan y… hay que tener en cuenta todas las medidas y 
actuaciones que se contemplen en la Estrategia Nacional contra el mejillón cebra, dado que esta especie 
invasora está ya evidentemente con constancia de su presencia en el ámbito del Plan. Y impulso de 
actuaciones encaminadas a especies de fauna del ecosistema eh... acuático. Sobre todo especies que están 
incluidas en el Catálogo de Especies Amenazadas de Aragón, el caso de la nutria, del pez fraile y del visón 
europeo. Umm... bueno, entendemos que muchas de las actuaciones que aparecen en el Plan en  el territorio 
aragonés eh... se recogen en el Plan medioambiental del Ebro, tramo bajo del Cinca. Es un documento que ya 
redactó y elaboró el Departamento de Medioambiente en el año 2005 y... cuya filosofía entendemos que es 
válida  y sobre todo en materias de restauración de riberas eh... de adecuación, de retranqueo de motas y de lo 
que se… de ese concepto que en algunas reuniones anteriores se… he comentado de lo que es el espacio de 
movilidad fluvial. Es decir intentar que el río de alguna forma pues se… discurra por cauces más naturales y 
eso sería digamos compartir, compartir esas actuaciones que se contemplan en… en el documento que nos 
habéis remitido. Y eso en cuanto a consideraciones genéricas y en cuanto a propuestas un poquito más 
particulares, más concretas del Servicio Provincial de Zaragoza, decir que el ámbito del Plan y tanto la Ley 
de declaración de la Reserva Natural de los Galachos de la Alfranca en Pastriz, la Cartuja, el Burgo de Ebro,  
como el pan de ordenación de recursos naturales de los sotos y galachos del río Ebro, tramo Zaragoza-
Escatrón, que se aprobó definitivamente, efectivamente en el año 2007 y son normas de obligado 
cumplimiento, no como medias a aplicar, que pone aquí, que a lo mejor es… en fin, no es la… a lo mejor la 
afección más adecuada ¿No? El PORN y lo ha podido comentar a Néstor que el PORN efectivamente sí que 
es instrumento de planificación, a lo mejor el tema de usos lúdicos aparece ahí, pero quizá lo más importante 
no es tanto el instrumento de planificación, si no el instrumento de gestión del espacio. Entonces tú sabes que 
cada espacio natural protegido tiene un instrumento de gestión, para parques nacionales y naturales son los 
PRUG, los Planes Rectores de Uso y Gestión y para reservas naturales son los planes de conservación, el 
Plan de conservación de la reserva, que está si aprobar si no recuerdo mal. Está en un borrador… eso es… 
entonces posiblemente… exactamente, entonces ahí se regulan todos los usos  y los lúdicos a lo mejor es el 
momento para comentarlo. Sí, sí, sí está en un borrador… vale, vale. Y del Servicio Provincial si que se hace 
hincapié en que una de las actuaciones, como objetivo de gestión sería el deslinde del Dominio Público 
Hidráulico en todo lo que es el ámbito de la reserva. Es una cosa que está pendiente de años anteriores, pero 
bueno parece saltar de nuevo. En cuanto a medidas a aplicar a las masas de agua eh... de la documentación 
que aparece aquí, el acuífero número cincuenta y ocho, lo que es del río Ebro en Zaragoza, se entienden 
como importantes y prioritarias las actuaciones eh...  A2MT, lo leo textualmente “Estudio de la importancia 
de las aguas subterráneas y de sostenimiento de las zonas húmedas de la reserva natural de los Galachos” y la 
A2M8 “Declaración de perímetros de protección de aguas subterráneas”, me imagino que también en el 
ámbito de la reserva. Y especialmente con los resultados de contaminación creciente y detectados en el 
programa de seguimiento hidrológico, hidrogeológico que se sigue en la reserva desde hace unos años, desde 
el año 2000 que se aprobó ese Plan de seguimiento. También el Servicio Provincial de Zaragoza resalta lo 
que es alguna medida a aplicar en las masas de agua  del acuífero del río Ebro en Zaragoza, la B91, 
“Seguimiento del azud del Ebro en el nivel freático del aluvión de Zaragoza” y se propone como medida pues 
lo que es un estudio de el descenso del nivel de base de aguas, perdón… descenso del nivel de base, aguas 
abajo del azud del Ebro por sus posible efectos en la dinámica fluvial y en la relación río-acuífero en el tramo 
del río que afecta  a  la reserva natural. Eso sería un poquito la propuesta que queríamos plantear desde el 
Servicio Provincial. Y esto han sido un poco las propuestas a nivel de lo que es la Dirección General, 
incluidas el Servicio Provincial de Zaragoza que es digamos el órgano periférico de la Dirección General. En 
cuanto al Consejo de Protección de la Naturaleza que… bueno, muchas de las propuestas son coincidentes, o 
van en la misma línea eh... explicar para la gente que es de fuera de Aragón lo que es el Consejo de 
Protección de la Naturaleza, muy brevemente. Es un órgano colegiado, consultivo de participación y asesor 
en materia de medioambiente del Gobierno de Aragón y bueno, está representado en la administración 
pública a todos los niveles, nivel estatal, autonómico y local. Pero también a organizaciones empresariales, 
agrarias, asociaciones ecologistas, de defensa del patrimonio cultural, etc. entonces digamos, por el Consejo 
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pasan muchas, muchos temas, relacionados directa o indirectamente con el medioambiente, con la protección 
y… bueno, habitualmente eh... pues con tiempo suficiente nos reunimos para tratar estos temas. Ha sido 
imposible porque me pilláis con poco tiempo. Entonces las comisiones de trabajo no coinciden con lo que es 
la agenda de… digamos de las reuniones ¿No?  del Plan. Entonces no ha habido tiempo y preparamos 
siempre una cosa que es un esquema muy genérico. Quizá resaltar brevemente dos o tres cosas y a nivel 
genérico pues entender desde el Consejo que quizás echa en falta una caracterización más detallada de las 
riberas, eh... por tramos, donde se analice  un estudio ecológico de las riberas y basándose en cuestiones 
como la presencia, la estructura la madurez y la complejidad de las formaciones riparias y las comunidades 
faunísticas asociadas y también relacionado un poquito con lo que es la filosofía medioambiental del Ebro 
eh... quizá motivar o impulsar como apuesta y un estudio de lo que es la movilidad fluvial para todo el tramo 
que se defina… que defina una zona, que puede ser coincidente o no con la totalidad de la llanura aluvial y… 
va un poco en esa idea ¿No? Movilidad fluvial, la posibilidad de ir retranqueando alguna mota, o sea 
eliminación, en fin. Ene se sentido ¿No? Quizá una visión un poco más eco geográfica y dinámica de la 
cuenca fluvial, donde se integren pues aspectos más relativos a riberas y a usos. Por no extenderme más que 
si no va a ser un poquito largo esto, esto os lo enviaremos por correo electrónico como siempre. Como 
propuestas un poquito más detalladas, más concretas y básicamente sería en relación a lo que es el canal 
Imperial de Aragón, desde luego desde el Consejo pues no se ve muy compatible ambientalmente  lo que es 
las propuestas revestimiento y modernización por motivos de conservación de una especie en peligro de 
extinción  como la margaritífera. No, no lo vemos. Y ese aspecto pues propondrían quizá más en el hábitat 
de la especie y de naturalización de algunos tramos. Y también, relacionado con las especies faunísticas 
asociadas  a lo que es el río, pues un Plan de mejora del hábitat del visón europeo, que está es una especie 
incluida en el Catálogo de Especies Amenazadas, con actuaciones concretas,  para esa especie. Y quizá hacer 
más alusión en el documento a especies piscícolas alóctonas y la… digamos su problemática en relación con 
especies autóctonas. Hacer referencia por supuesto al mejillón cebra, como especie invasora, quizá de la más 
importante. Pero también aludiendo a otros bivalvos invasores y a otros grupos  faunísticos. Y también hacer 
un especial esfuerzo en lo que es el control y la erradicación de los vertidos y las captaciones irregulares a lo 
largo del río. Y por supuesto y dos cosas que me parecen fundamentales a la hora de aplicar medidas, tanto 
las que se consideran en el Plan ambiental de Ebro, como en general en toda la memoria, que seria eh... por 
una parte la coordinación institucional, es imposible, un Plan ambiental del Ebro, sin contar con la 
Confederación  o con la administración local, imposible. Y sobre todo el tema de inspección y control, eh... 
lo que es efectivamente la coordinación y colaboración con la guardería fluvial de la Confederación, con los 
APN’s con los agentes de protección de la naturaleza del Gobierno de Aragón y… en fin, intentar de alguna 
forma que esa labor de… inspectual y sancionadora pues se, se pueda llevar a cabo ¿No? Esto sería un poco 
resumidamente pues para no extenderme más. Os enviaremos como siempre por correo electrónico porque 
hoy no ha habido forma. 
 
- Miguel Angel García Vera. Muchas gracias. El Plan medioambiental del Ebro, los que no sois… es que en 
realidad se llama Plan medioambiental del Ebro aragonés, que eso del nombre pues bueno… En el 
documento hemos puesto en cada masa de agua en verde, separado, o sea para que se identifique claramente, 
las medidas que se derivan de ese Plan concretas para cada masa de agua. Sobre todo para los que no lo 
conocéis, eh... tenéis en la mesa  un resumen de siete paginitas que explica un poquito lo que era el objetivo 
de ese Plan. Y entonces bueno, simplemente decir que ese Plan, yo creo que… y Paco me corregirá si no, si 
lo digo mal. Podíamos decir que es como, como un Plan de máximos en un tratamiento  conservacionista de 
la ribera del Ebro en el tramo aragonés ¿Eh...? y como tal el Plan establece medidas concretas como puede 
ser quitar… eliminación de motas y dice que tramos, que motas eh... retranqueo de otras motas… de sotos, 
eso está hecho para… eso es un Plan que se hizo por el Gobierno de Aragón y que está ahí, encima de la 
mesa y como está encima de la mesa, nosotros lo hemos traducido. En otras comunidades autónomas como 
no hemos dado con algo similar, pues por eso quizás ese enfoque tan conservacionista no está en otras 
Comunidades Autónomas, porque no lo había y no lo hemos dado ¿Vale? No es que no quiera decir que lo 
pueda haber ¿Eh...? el asunto es que como toda cosa de máximos, cuando se intenta obligar, pues hay cosas 
que están muy bien y que se obligan y hay otras pues que digamos  pues que hay muchas afecciones a 
terceros que es lo que hay que... hay que hilar fino, hablar con la gente, ver los costes, ver las fiabilidades y 
tal. En este momento en Aragón, pues está el Plan hecho en papel, se hizo… ¿En que año se aprobó?... en el 
2005. A la hora de dar pasos adelante dentro del ámbito de la Estrategia Nacional de riberas y tal, pues  es un 
elemento que está ahí, pues bueno, es un elemento más que habrá que ver hasta que punto pues que medidas 
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sí, que medidas no y de que manera. Simplemente os lo quería introducir para que bueno pues es un 
documento que está ahí y que tenéis resúmenes ahí, además que en el documento se pone y que bueno, pues 
eso, es un documento de máximos para el Eje del Ebro ¿Vale?  
 
02:36:35 
Luis Manso Zúñiga 
Representante del Ayuntamiento de Zaragoza 
Bueno. Soy Luis Manso de Zúñiga, vengo por parte del Ayuntamiento de Zaragoza en representación del 
director de mi área Javier Celma, que es quien estaba invitado  y venimos por un espacio particular dentro del 
término de Zaragoza, aunque se han dicho muchas cosas de Zaragoza que se llama el Galacho de Juslibol. 
Eh... voy a intentar ser breve porque la ventaja de ser el último, la ventaja de ser el último es que 
prácticamente o muchas cosas están, están dichas ya, algunas de las cosas que ha dicho Néstor, algunas de las 
cosas que  ha dicho Ismael, de Voluntaríos, que ha dicho Raúl. Entonces eh... añadiros un poquito tal vez, 
pequeños matices dentro de las medidas que están puestas, que de todas maneras os mandaré por correo 
electrónico, que os mandaré por correo electrónico y que hacen referencia a nuestro espacio y tal vez un 
poquito más a  lo que es el ámbito del término municipal que es en el que nos movemos ¿No? Eh... resaltar, 
hay una medida que habla que la ordenación del Galacho de Juslibol se trataría de limitar espacios de uso, 
trazar itinerarios y tal, bueno. Eh... propone una medida, yo os comento y ya os lo justificaré, eh... que ya el 
año 2004 el Ayuntamiento aprobó un Plan especial. En el caso del término municipal de Zaragoza  se han, se 
da una componente, está por un lado  las competencias de la Confederación, el Dominio Público Hidráulico, 
está el Plan de Ordenación de los Recursos Naturales de los Sotos y Galachos del Ebro, que coge todo el 
término municipal de Zaragoza también y luego además el ayuntamiento pues a parte de la normas 
urbanísticas normales, en un momento concreto decidió hacer un Plan especial urbanístico. Plan especial 
urbanístico, amparado a la Ley del suelo,  que finalmente se aprobó en el año 2004 y con un ámbito eh... con 
un ámbito… Es un Plan de desarrollo del Plan General, digo amparado un poco en lo que permite la Ley del 
suelo y con un espacio o núcleo que es el Galacho de Juslibol, que no me puedo olvidar que es un espacio 
muy pequeño, que son 110 hectáreas, pues se cogió un terreno aguas arriba hasta que salimos del término 
municipal. Aguas abajo hasta la autopista, hasta la ronda norte, bueno, unos límites perfectamente 
determinados y con el escarpe, con el escarpe de yesos que tenemos ¿No? Entonces eh... es un poco más de 
lío, pero bueno, hay una norma de protección también a nivel municipal, a nivel municipal que se suma y a 
veces lía y otras veces, por lo menos cara a posibles usos urbanísticos que a lo mejor quedan contemplados 
para la zona uno del PORN como excluidos, pues a lo mejor también quedan excluidos en lo que es el ámbito 
del Plan Especial y no voy a entrar en esos detalles, os puedo pasar si queréis una copia también del Plan 
Especial para  que veis un poco los objetivos y contenidos. Eh... como digo, es un desarrollo del Plan General 
y luego a parte también el ayuntamiento, ahí se ve una mancha blanca, que también está en desarrollo. Me  
gustaría que incrementarais un poco las fotografías, sobre todo las de la Expo y las de la ciudad de Zaragoza 
que os diría que la Expo parece que al he estado volando cada mes, está volando el terreno y que se vieran las 
ocupaciones de cauce que se están produciendo.  A mí me gustaría particularmente, porque es un acosa, una 
cosa que creo que sería llamativa y eh... ¿Eh...? y entonces que te quiero decir. Y todavía no está  en google y 
ellos en cambio lo tienen, lo tienen mensualmente. Entonces eh... bueno, pues las actuaciones que se 
pretenden, que se pretendían en el Plan especial también es conservar el espacio del núcleo, no vamos a 
olvidar que bueno el Galacho de Juslibol, ahora se da mucha importancia pero era una gravera, era un gravera  
que hasta 1987 que lo compró el Ayuntamiento estaban saliendo recursos para la autopista vasco-aragonesa 
que se construyó parte del tramos con los recursos explotados ahí. A raíz del abandono y la potencialidad   de 
los espacios, de los espacios ribereños, la vegetación empezó a colonizar, empezaron a colonizar aves y 
bueno… Y tienen su importancia sobre todo porque está en un escarpe de yesos que le da una visión tal vez 
especial, un contrate especial y luego que está, ya veis, el pilar está ahí al fondo, está muy próximo a 
Zaragoza y es un recorrido, es un recorrido muy sencillo muy fácil. No deja de ser, vuelvo a decir eh... una 
cosa muy pequeña y al final el ayuntamiento también decidió en un momento concreto comprar esas trece 
hectáreas, esa zona blanca que está ahí  y hacer una zona también de acogida con usos, para usos educativos-
recreativos. Se ha hecho una zona de huertos, una laguna artificial, una zona de acogida. Entonces bueno, me 
aprecia que contároslo esto un poco porque en la media parece que queda como si no hubiera eso… pues hay 
señalización, hay una normativa y hay una ordenanza municipal para, para la gestión del espacio. A 
continuación umm... eh... el Plan Especial digo… coge un ámbito muy amplio que entra… bueno, para 
nosotros desde que entra en le ámbito municipal, hasta la Ronda Norte, o sea, es decir prácticamente hasta la 
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puerta de la Expo y proponía una serie de medidas de restauración dentro del Plan Especial, de restauración, 
que le llamamos nosotros de primera  activa, de primer orden, de segundo orden, para corregir impactos, 
impactos que son los de siempre. O sea, los impactos son para todos los mismos, es determinadas motas que 
hay escandalosas, nosotros por supuesto como organización local no podemos afrontar un retranqueo de 
motas. O sea, eso es inviable, pero bueno, apoyamos todo el tema de la movilidad fluvial y bueno, pues 
actuaciones correctoras, sobre todo actuaciones correctoras y también pues crear zonas de… zonas un poco 
de acercamiento de población,  no solamente al Galacho de Juslibol, si no que los del barrio de Juslibol se 
pueden acercar a una zona de  su orilla, de Monzalbarba de Afocea de unos barrios, acercarse a zonas de su 
orilla y quitar presión también al galacho. Eh... entonces eso nos sirve para redactar un proyecto, un proyecto 
que tenemos y que os ofrecemos porque además nos hemos quedado sin dinero, eh... es un proyecto que está 
ejec… que está redactado,   para todas esas, para esas zonas y en base a la disponibilidad presupuestaria que 
en ese momento tenemos, teníamos, pero que es lo que pasa, eh... y es lo común. Teníamos partida 
presupuestaria la hemos perdido, ¿Porqué?, por los suelos, por la disponibilidad de  los terrenos. La 
disponibilidad de los terrenos se nos informó favorablemente el INAGA, el Instituto Aragonés de Gestión 
Ambiental, que es el órgano que tienen que dar las autorizaciones. Confederación informó ese proyecto 
también favorablemente y al final nos hemos quedado sin partida presupuestaria porque resulta que de las 
sesenta y tres hectáreas donde se pensaba actuar, cincuenta y siete son privadas y estamos hablando de las 
motas hacia adentro, de las motas hacia adentro. O sea, catastralmente, catastralmente, si se accede al catastro 
de rústica pues me parece que es el número, más o menos de las cincuenta y siete, sesenta y tres están 
atribuidas a titulares particulares. Con lo cual solicitamos el deslinde del Dominio Público Hidráulico como 
ha dicho, yo os cuento un poco mi experiencia ¿Vale? El dominio, el deslinde del Dominio Público 
Hidráulico, cosa que sorpresivamente lo habéis aceptado. Se pidió eh... se pidió una provisión de fondos, una 
provisión de fondos. Nosotros hicimos la provisión de fondos para el deslinde y se acaba de adjudicar en 
noviembre que no consta en esto. Es el tramo del ámbito del Plan Especial, del Plan Especial, ejecutar ese 
deslinde. Porque lo aceptamos, lo aceptamos porque  la cantidad que se pedía era elevada, pero cincuenta y 
siete hectáreas a la presión urbanística de Zaragoza y a las explotaciones urbanísticas de Zaragoza  es barato. 
Entonces eh... tengo ganas de que se empiecen esos trabajos. No se en que estado de desarrollo. Porque ya 
digo que están adjudicados. Y yo creo que bueno, que eso nos puede ayudar luego a todos para la movilidad 
fluvial, para… nos puede ayudar para intentar recuperar, recuperar, recuperar usos ribereños y espacios 
ribereños, eh... luego también, pues se nombran una serie de medidas que bueno, hago comentarios puntuales 
porque son comentarios  puntuales, me sorprenden, me sorprende que se cite una compuerta que antes he 
dicho está mal, una compuerta en un barranco que desagua en el Galacho de Juslibol, barranco…, esa 
compuerta siempre ha funcionado. El barranco de Los Lecheros sí, concretamente además ahora está 
taponado, está taponado porque se ha caído parte del escarpe. Os lo comunico. Tengo que hacer un escrito 
oficial porque no me ha dado tiempo. Está taponado. Pero si, aproximamente voy al catastro, voy al catastro 
y resulta que está atribuido a un particular. No se si ahora querréis destaponar el… o sea, quien va a querer 
destaponar el barranco, es un barranco que se ha movido de sitio, antes estaba en otro trazado, se sacó al sitio 
donde era menos complicado y una vez que se sacó al sitio que era menos complicado, hay desprendimientos, 
ahora quien va a sumir ese, ese, ese destaponamiento del barranco en cien metros lineales etc. etc. entonces 
eso os lo pasaré en un informe. Eh... también comentar de que muchas veces eh... se habla del Dominio 
Público Hidráulico, las extracciones de áridos y demás. Hay un caso que también yo creo que se debería 
solucionar. Son casos… se citan, son caso puntuales, que es en frente, también un lugar cerca del Galacho de 
Juslibol,  en frente de… lo que se llama Torre Arqué, en frente de una zona que se llama  Soto y Parquinsas. 
Hubo una autorización por parte de Confederación a sacar áridos hace siete años. Llegó un sindicato de 
riegos y pidió sacar esos áridos  del, de, de la zona ¿No? Y esos áridos se quedaron amontonados en un 
determinado espacio y ahí están y no se los ha llevado nadie. Entonces también es una cuestión a solucionar. 
Eh... también comentaros de… hay otra medida muy puntual que curiosamente… limpieza y extracción de 
gravas en una zona también en la proximidad de Monzalbarba Alfocea, eh... infor… supongo que tendréis 
conocimiento, informaros que está recientemente pedido por los militares, han pedido esa actuación 
ejecutarla, por los militares de Pontoneros ¿No? En cuanto a actuaciones no contempladas eh... umm... no 
quiero extenderme. Es lo que os he comentado de… vamos están… comentarios, es que a veces soy un poco 
y procuran… perdón por lo deprisa pero claro, el tiempo eh... os quiero comentar… claro, yo estoy un poco 
también liado, soy técnico, estoy muchas veces con lo que es el Plan de restauración, el Plan nac… el Plan de 
restauración de riberas,  las mesas sectoriales que hay. Yo tengo un compañero que está participando en una 
de ellas, lo que es el Plan del Ebro. Entonces yo creo que también umm... yo creo que se debería hacer, dejar 
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constancia, es que se debería establecer un criterio claro, claro de restauración de ribera y que es lo que 
querremos de restauración de ribera… muchas veces… Porque cada… y tengo y tenemos la experiencia de 
Zaragoza, cada proyecto que se ha ejecutado, de ajardinamiento, llámalo como quieras,  lo ha hecho una 
consultora. El papel lo aguanta todo, eh... luego hay cuestiones que son las menos importantes, como son el 
tema de vegetación. Hay vegetación eh... estamos hablando de una zona ciudad ¿No? Pero también eso es 
extrapolable a  actuaciones fuera de la ciudad, la vegetación vale cualquier cosa. Yo creo que no vale 
cualquier cosa,  teóricamente tienen… incluso la propia Diputación General de Aragón está intentando 
conservar el populus nigra, esta metiendo verdaderas aberraciones de plantas en determinados sitios. Y 
entonces bueno, que tendría que haber unos criterios claros de que especies, en cada tramo del río, por 
supuesto. En Navarra es distinto, el La Rioja es distinto a lo mejor que en Zaragoza. Entonces que especies se 
deberían meter en cada sitio, pero eso auspiciado por la propia  Confederación y quien fuera a hacer un 
proyecto que supiera a que se tienen que atener. Porque muchas veces hablamos de la escollera. La escollera 
muchas veces es una verdadera aberración haber hecho escolleras. Yo me jacto de haber conseguido quitar 
algunas que se pensaban haber puesto en Zaragoza pero no he podido evitar otras. Entonces tan malo es la 
escollera como el tratamiento de revegetación, de revegetación con mantas naturales tapando el escombro 
que hay debajo y eso se haciendo. O sea, tan malo es  poner escollera, como decir: voy a hacer un tratamiento 
naturalístico,  un tratamiento natural. Echo una manta sobre el escombro, no se ve el escombro ya. Pongo un 
gotero y hago una plantación. Eso no es una restauración, ni en una ciudad,  ni en un ámbito fuera de la 
ciudad. Y eso se está haciendo y se está pagando. ¿Eh...? y se está pagando. Entonces, yo creo que es una 
cuestión muy importante. En cuanto se… me sorprendió leer en la prensa el otro día de las aguas residuales 
de Juslibol. Juslibol lleva vertiendo muchos años y está a un kilómetro, a un kilómetro de la Ronda Norte, o 
sea, es que está a un kilómetro de la Expo ¿No?  El vertido de Juslibol. Entonces también hay una cuestión, 
hay una cuestión que se echa muchas veces la culpa y tienen razón, al tema de las… de los problemas del 
vertido de pluviales y residuales que vaya a conjunto y el exceso de los tubos en Zaragoza, en Zaragoza tal. 
Pero también hay que decir que no solamente es allí, que y la contaminación difusa, llamémoslo así de 
envases plásticos y demás. También tenemos toda la red de acequias, que solo hay que ir al escorredero de 
cualquier acequia de donde desagua al Ebro y vemos que hay una red, una red que nos está aportando de 
otros sitios, de otros sitios nos está aportando verdaderos volúmenes de plásticos, latas. Que no solamente es 
el hecho concreto del río ¿No?  Y más ahora que se están revistiendo grandes kilometrajes de acequias, con 
lo cual los arrastres llegan con más facilidad  al Ebro, no solamente de la gente que accede al Ebro. Eh... 
luego hay una problemático común que tampoco se… en este caso, claro en Zaragoza la problemática es 
mayor, no solamente ya el hecho de las inundaciones, de la movilidad fluvial y demás y… si no las propias 
elevaciones de los niveles freáticos y el problema que a lo mejor es de otros ámbito, el problema de los 
riesgos de la cantidad de edificaciones ilegales, alegales  o no legales o usos que tenemos en la llanura de 
inundación, cuanto más nos acercamos a una ciudad y… y no se hace nada a ese respecto, por parte de la 
administración local, ni por parte de la administración autonómica, ni por parte de… denuncian pero las 
denuncias ahí quedan. Cuando viene la crecida, 2006, 2003 o la que sea vienen los problemas incluso no se 
sabe ni que instalaciones hay o como se accede a determinados sitios para poder sacar unas vacas o… o te 
quiero decir. Hay casas en verdad a pie de mota, en… y se mantienen. Están allí y no pasa nada y están a pié 
de mota  y están en una zona inundable que a lo mejor con esa mota ni incluso está a salvaguardo porque 
son… por nivel freático les entra el agua y eso es insalvable, eso es insalvable. Entonces… perdonar que 
vaya tan deprisa, eh... también quería comentar… bueno hay muchas cuestiones en el Plan medioambiental 
del Ebro, como han dicho, pues claro, se repiten, se duplican muchas cosas. Eh... en lo que se refiere al 
término municipal de Zaragoza se hablan muchas cosas, por ejemplo el salto de la Mejana,  bueno. Todas 
estas cuestiones Zeus ¿Eh...? hablan de Monzalbarba, de la limpieza de escombreras, no se qué, eran 
teóricamente cosas que estaban contempladas en el Plan Especial, en el Plan Especial y este proyecto que os 
digo que al final se ha quedado sin dinero. Aguas debajo de Zaragoza me gustaría destacar aunque ya no es el 
propio galacho de Juslibol, pero permitirme esa licencia. Me gustaría destacar que eh... vamos a ver. Hay un, 
un espacio, para mí especialmente llamativo,  que es aguas abajo del río Gállego, de la desembocadura del río 
Gállego, que el PORN del Ebro lo destaca como una zona especial, que vosotros dentro del Plan, dentro del 
Plan lo destacáis como una zona a restaurar y que curiosamente se ha hecho incluso un “GR”, se ha hecho 
una vía verde también por parte de la DGA para  poder ir hasta el Galacho de la Alfranca, que cuesta un 
dinero, en cambio en frente tenemos un… y pasa el cuarto cinturón y tenemos un vertido de escorias de 
fundición que lleva más de veinte años o veinticinco años y nadie es capaz de tocar ese vertido. O sea, 
estamos hablando un kilómetro aguas abajo del azud, un kilómetro aguas abajo del azud, paralelo al cuarto 
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cinturón y es complicado, es complicado. Pero incluso superficialmente están todavía los dados de las 
escorias de fundición de la… de una empresa. Entonces… y nadie… se cita en todos los sitios pero, pero  no 
se… no, es una cuestión que no se acomete. Incluso los de la propia empresa estaban, los sucesores de la 
propia empresa estarían dispuestos a, a poner, a poner algo de su parte para, para rehacer el tema. Entonces 
yo comentaros… por último, yo creo que los criterios de restauración vegetal,  que es… todo es muy 
complejo, no sabemos de vegetación y de los problemas de la vegetación, no sabemos ni de la misa la mitad, 
eh... ahí se habla de caudales ecológicos, yo de caudales ecológicos no, no hablar, pero el problema que 
tenemos es que no tenemos crecidas y sí cogéis cualquier… me gusta… yo soy un aficionado a los  geis. Me 
gusta que hayáis puesto las fotografías en la documentación que nos habéis entregado, las fotografías del 96 y 
las actuales. Si os fijáis las fotografías del 96 por lo menos, en lo que se refiere al ámbito de Zaragoza  no 
había… la vegetación estaba muy separada del cauce. ¿Por qué?, porque había un régimen natural de 
avenidas. Qué pasa con toda esa vegetación  que se está asentando, todos esos chopos que se están asentando 
sobre las playas de gravas, sobre las playas de gravas y que al no haber crecidas, y que al no haber crecidas 
no se barre. No se barre. Entonces, yo a parte del caudal ecológico, lo he escuchado en muchos sitios y 
solamente hago que repetirlo, para mí es tan importante el caudal ecológico como un caudal de inundación 
repet… un caudal de inundación cada equis tiempo. No lo sé porque la disponibilidades hídricas son las que 
son, pero un caudal de inundación para que nos permita tener a la vegetación en cierto modo controlada. 
Luego por otro lado, se va detectando, se va detectando que por ese mismo hecho de que se está colonizando 
las playas, las playas, las partes traseras, las partes traseras se están yendo con perdón, al garete, se están 
yendo al garete, que eran los sotos naturales antiguos. ¿Por qué?, por antigüedad y porque   se están 
quedando descolgados de su nivel freático. Luego por otro lado no todo es… no todo lo que se ve es ribera. 
Hay cosas que son, por mucho que procuramos restaurarlas o hacemos una cosa muy gorda o no serán ribera 
nunca. Entonces hay cuestiones que hay que… que hay que planteárselas. Nuestra experiencia eh... con la 
brigada de limpieza, que antes han nombrado, me parece… el Ayuntamiento tienen una brigada de limpieza 
que va por el canal y por el Ebro y esto…  y me parece positiva. Nos gastamos en las ciudades muchísimo 
dinero, nos gastamos muchísimo dinero para, para, para limpiar calles y un equipo de siete personas 
trabajando diariamente en una ribera, en el caso de Zaragoza pude hacer, puede hacer muchísimo y eso es 
extrapolable, extrapolable a otros muchos sitios. Y perdonar eso. Mandaré por correo lo que sea y luego la 
coordinación de medios, pues yo creo que si que es necesaria porque se superpone la gente en todos los sitios. 
SEPRONA, agentes de… cada uno con sus competencias, de, de agentes de Confederación Hidrográfica, 
APN’s agentes de protección de la naturaleza, en nuestro caso policía  local y guardas de montes. O sea, se 
superpone y entre todos además es que no somos capaces ni de llegar a ni de llegar a lo que deberíamos 
llegar. Perdonar… 
 
- Miguel Angel García Vera. Muchas gracias. Eh... me comentan que de cocina… dice que o comemos a las 
tres y cuarto, prácticamente, que no tenemos comida, entonces eh... vamos a terminar, sobre todo la gente que 
quedamos que son mas de la organización, del equipo de trabajo ¿No? y luego quizá ya cerraremos. Lo siento 
porque luego quizás en la comida esas cuestiones que habían quedado un poco más abiertas las comentamos. 
Porque si no vamos… yo creo que es que las intervenciones al final han sido pues…. 
 
- Yo tenía hecha una intervención muy corta. 
 
- Miguel Angel García Vera. Vale eh...  
 
02:53:29 
- Porque no pensaba que teníamos que disponer tanta historia. Eh... lo que quería sobre todo insistir es que el 
desequilibrio actual que hay eh... en las actuaciones medioambientales mediante otro usos… tienen que 
reflejarse en el Plan. Lo que no podemos es partir de la situación actual que está basada sobre un uso muy 
humanizado,  eh... que habrá que inten… que habrá que realizar  actuaciones medioambientales mucho más 
intensas que… que lo que se a hecho hasta ahora porque si no, no vamos a llegar, vamos a seguir con el 
desequilibrio que hay y tampoco vamos a llegar a hacer que el ríos sea vivo otra vez. No solamente vivo, si 
no limpio, para que… 
 
- Miguel Angel García Vera. Hay propuestas como… pues las que estamos hablando aquí o propuestas que 
puedan ir surgiendo… 
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- Elena Arzarguizuri. Yo… que lo que he estado viendo son siempre… porque yo cuando he hecho alusión 
al Plan este, no s que se lleve esto aquí actualmente en acción. Me parece que tienen que ser unos planes 
mucho más generales, unos planes…   
 
- Miguel Angel García Vera. Globales ¿No?  
 
- Elena Arzarguizuri. Mucho más globales, si no cada uno en su sitio… 
 
- Miguel Angel García Vera.¡Oye! Vale. Perdonarme, es que tenemos que ir muy rápidos. Eh... por favor. 
Tenéis que intentar, muy rápidamente eh… 
 
02:54:44 
Marta Ramos 
Técnico de Confederación Hidrográfica del Ebro. 
Pues nada. Mi nombre es Marta Ramos, vengo de parte de la Confederación, eh... hago parte del equipo de 
planificación. Estoy encargada de la redacción y elaboración de estos informes,  especialmente en este río. 
Me he encargado de elaborar las figuras, realizar las visitas a campo y colaborar con parte de la redacción. 
Nada más. 
 
- Miguel Angel García Vera.¿Jesús? 
 
02:55:04 
Jesús Peleato Cabrero 
Guardería Fluvial de Confederación Hidrográfica del Ebro. 
Sí, perdón. Eh... soy Jesús Peleato, eh... responsable del sector siete del servicio de policía de cauces de la 
Confederación y bueno, junto con mi compañero Francisco y otros del servicio pues hemos estado 
acompañando a los distintos técnicos en la elaboración de, de fotografías y acompañamientos sobre el terreno 
de aquellos lugares donde se nos ha requerido. Gracias. 
 
- Miguel Angel García Vera. Muchas gracias. Eva. 
 
02:55:31 
Eva Lasauca 
Técnico de Confederación Hidrográfica del Ebro. 
Yo soy Eva, también formo parte del equipo. Yo más para el tema de cartografía y simplemente comentaros 
que para cualquier actuación o puntualización así más cartográfica también tenéis una serie a escala 1/5000 
que podréis descargar luego de Internet y… para poder aportar cualquier cosa al Plan.  
 
- Miguel Angel García Vera. Muy bien.  
 
- Bueno, yo simplemente… he observado lo que aquí trascurría, en otras… y en otras reuniones que entorno 
al río coinciden muchísimos intereses y que habrá que llegar a consenso y acuerdos pero en ese marco de 
referencia que es la Directiva ¿No? De, eh... los principios de no deterioro, de recuperar el buen estado 
ecológico. Pero, en cualquier caso todo pasará por llegar a consensos. Porque de alguna manera habrá que 
dirimir esos intereses muy dispares y muy contrapuestos en algunos casos. 
 
- Miguel Angel García Vera. Muy bien. Gracias. Rosa. 
 
- Rosa Oliván. Yo ya nada más.  
 
- Miguel Angel García Vera. Alguna puntualización, alguna cosita. Sí, sí. ¿Alguna cosa?, ¿Tú Paco? Algún 
comentario rapidísimo. 
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- Francisco Aranda. No, yo simplemente no es por cerrar. Simplemente eh... dos cositas. Eh... una en 
relación con lo que ha comentado Raúl. El Plan ambiental del Ebro, yo comenté en la reunión de ayer 
también que en realidad yo creo que tiene dos errores en el título. Primero que creo que no es el Plan 
ambiental de Ebro, si no lo del tramo aragonés del Ebro y segundo que no es un Plan, es decir es un 
documento que se ha redactado. Seguramente se ha redactado  con ánimo de que sea un Plan, pero que no ha 
estado sometido al imperio de lo que tienen que ser un Plan. Ni ha tenido información pública ni está 
contrastado. Es decir, es… se ha recibido desde el Instituto la entrega del estudio. Por tanto situar eso… 
segundo que el que lo quiera ver, es un Plan, como ha dicho Miguel, muy, muy ambicioso. Entendemos que 
muy ambientalista, por lo menos es una impresión que tenemos de ahí también y que efectivamente se tratará 
de hacer eh... una vez que esté aprobado, cuando se le dé este, lo que se pueda hacer, pero a sabiendas de que 
eh... los temas eh... a veces conservacionistas van a chocar con un desarrollo eh... que hay por la propia 
presión antrópica que ya existe que definitivamente eh... algunas cosas se van a  poder llevar a cabo. Yo creo 
que también por ahí ha surgido el tema de lo que puede ocurrir con lo que decía Luis precisamente de esas 
cincuenta y siete hectáreas de dominio público. Son temas  complejos, son termas que van a afectar a la 
propiedad privada y que por tanto ahí hace fal… ahí habrá una masa social eh... difícil de… eh... a ver, habrá 
que jugar… conjugar intereses. Está en la página web de el Instituto, pero el que lo quiera ver está ahí 
colgado todo lo que se puede colgar. Y un detalle más, simplemente, ya acabo, en relación cundo ha habido 
tres intervenciones relativas al tema de la eh... del canal Imperial, ayer y casi lo leo textualmente, lo podría 
decir ahí, pero ayer el propio responsable del canal dijo que no se hacía revestimiento de canal, si no que 
precisamente dado que está lo de la margaritífera y dado que está el problema, o sea el tema de que está 
demás en una zona  eh... de interés, que olvidemos la palabra revestimiento por la palabra mantenimiento en 
los términos que sea compatible con la figura de protección que tienen y con la  margaritífera. ¿Vale? Punto. 
Y agradecer a todos que estáis aquí y si no, no comemos. ¡Venga! ¡Va!. 
 
- Miguel Angel García Vera. Muchas gracias por haber venido, no nos vamos todavía. Eh... como 
agradecimiento por parte de los que promovemos esta historia  a vuestro esfuerzo por haber venido y a la 
dedicación que habéis tenido y al desplazamiento pues eh...  bueno, pues además de demostraros el 
agradecimiento os damos una pequeña gratificación económica   en concepto de… pues ya digo, gastos de ya 
digo desplazamiento y demás eh... Ahora os van a pasar una hoja para que la rellenéis con vuestros datos y 
con eso os darán umm... son sesenta euros que os darán pues… ya digo, para compensar esos gastos. 
Entonces sin más Luis cierras tú rapidísimamente… esto y ya nos vamos a comer muy rapidísimamente. 
 
- Luis Sanz. Muy rapidísimamente. Pues se… agradeceros a los representantes de País Vasco de Castilla y 
León y La Rioja eh... y de Aragón que hayáis venido aquí. Agradecer a la Confederación el hecho de que 
haya organizado esta  parte de la participación con entidades sociales en Navarra ¿Eh...? yo creo que todos 
henos sacado una s conclusiones por lo menos hasta cierto punto esperanzadoras ¿No? Eh... estamos aquí 
para hablar. Est… hay mucho que hablar evidentemente. Queda muchísimo por debatir. Tenemos que hacer 
un buen Plan Hidrológico y tenemos que hacer un buen Plan Hidrológico con el consenso de todos y… y ese 
tienen que ser nuestro objetivo. Muy bien eso es lo que me parece que hay que decir y hay que ir a comer, por 
lo tanto queda clausurada esta reunión. Muchas gracias.     


